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5 октября в Туле в рамках IV Съезда региональ-
ных агентств инвестиций и корпораций развития 
состоялась церемония награждения победителей 
Национальной премии в сфере инвестицион-
ного развития регионов России «Лидеры инвести-
ционного развития-2023».

Корпорация развития Енисейской Сибири стала 
победителем в ключевой номинации «Агент-
ство развития года», а также получила специаль-
ный приз за вклад в развитие территорий присут-
ствия.

Премия была организована Национальной ассо-
циацией агентств инвестиций и развития (НААИР) 
впервые. Всего поступило 127 заявок по 10 номина-
циям от 59 регионов России, члены жюри провели 
детальную оценку 85 инвестиционных порталов 
и 43 инвестиционных карт регионов России.

В состав жюри Премии вошли представители Мин- 
экономразвития России, ВШГУ РАНХиГС, РСПП, 
федеральных институтов развития, профильных 
ассоциаций, а также руководители агентств 
инвестиционного развития Республики Беларусь 
и Республики Казахстан. Возглавил жюри сопред-
седатель Наблюдательного совета НААИР, Прези-
дент РСПП Александр Шохин.
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328,4

Всего инвестиций
в основной капитал

Объем инвестиций в основной капитал по полному кругу хозяйствующих 
субъектов за счет всех источников финансирования, млрд руб.

Структура инвестиций в основной капитал без учета МСП,
 1 полугодие 2023 года

Структура проектов КИП
«Енисейская Сибирь»

по объему инвестиций
в основной капитал
за 1 квартал 2023 года

ИНВЕСТИЦИОННАЯ АКТИВНОСТЬ:
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ НА 30.09.2023

Количество поданных заявок
на включение в КИП*

Ключевые
инвесторы:

2,4
Всего инвестиций

5

Инвестпроекты
на сопровождении спецорга Структура

инвестиционного портфеля

Восток Ойл*

12,0трлн
руб.

* Проект «Северная звезда» входит в КИП и АЗ РФ

млрд
руб.

трлн
руб.

3

Кол-во
проектов

41,0

Объем
инвестиций

Всего инвест. проектов

181 73
66%

Всего инвестиций

2,82 0,4
14%

трлн
руб.

* Включает проект «Разработка и обустройство Пайяхской группы
месторождений и строительство морского терминала «Порт бухта
Север» на сумму 330,0 млрд руб., входящий в состав КИП

МЕСТО 
В РФ

млрд
руб.

* Нарастающим итогом за 2023 год
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ИНТЕРВЬЮ

Строительство первого в стране метротрама, обкатка новых отече-
ственных самолетов, самый северный мост через Енисей, появление 
новых транспортных, газовых и даже туристических магистралей — 
об этих и других перспективах в своем интервью рассказал губер-
натор Красноярского края Михаил Котюков.

Одна из самых масштабных задач, и по объемам 
вложений, и по объему предстоящих работ, — 
строительство метро в Красноярске. Удастся 
ли уложиться в озвученные ранее сроки — ввод 
первой очереди до 2026 года? В объем инфра-
структурного кредита?

Вы правильно отметили, это очень сложный техни-
ческий проект. Таких объектов, который сейчас стро-
ится в Красноярске, в стране нигде не возводили, 
поскольку речь идет не про метро в классическом 
его понимании. Это проект легкорельсового под-
земно-наземного транспорта, как мы его называ-
ем — метротрамвай. Схожий проект сейчас реализу-
ют в Челябинске, но там тоже стадия строительства.

Поэтому готовых решений нет. Под наш проект 
пришлось даже обновлять многие строительные, 
градостроительные и транспортные стандарты. 
Но мы проложили эту «нормативную дорогу», кото-
рой теперь смогут пользоваться и другие города на-
шей страны.

Уточню, что совершенствование нормативной базы 
продолжается. В отличие от классического метро 
приходится каждый элемент, каждый участок пути, 
каждую станцию обсуждать отдельно. Но уже сей-
час мы понимаем, что в установленные сроки 
и утвержденные бюджетные лимиты уложимся.

Когда можно будет говорить о втором этапе?

В какой-то степени уверенности — уже сейчас. На-
пример, в контексте обновления генерального плана 
Красноярска мы это уже обсуждаем и необходимость 
продления маршрутов метро стараемся учитывать. 
Город живет, развивается, растут микрорайоны, гра-
достроительные планы постоянно совершенствуются.

Жители Красноярского края 
и других регионов выбирают Красно-
ярск для постоянного места жительства, 
и численность населения краевого цен-
тра продолжает увеличиваться. Инфра-
структура должна за этим успевать.

Михаил Котюков:
В стратегии социально-экономического развития Красноярского 
края мы закрепили принципиально важную задачу – создание 
условий для самореализации, повышения благосостояния, 
развития комфортной среды проживания. Только так работая 
на государственном уровне, можно создать условия, чтобы люди 
приезжали в Сибирь, оставались и видели здесь возможности 
для реализации своих самых смелых планов и идей

Другой значимый транспортный проект — аэро-
порт. На совещании с президентом звучала тема 
взлетно-посадочной полосы и ее реконструкции. 
Когда ожидаете включение проекта в комплекс-
ный план модернизации и расширения маги-
стральной инфраструктуры? В какие сроки мо-
жет быть проведена реконструкция полосы?

На сегодняшний день полоса полностью функцио-
нальна и аэропорт продолжает развиваться. В про-
шлом году был поставлен рекорд за всю историю 
по числу перевезенных пассажиров — более 3 млн 
человек. Но в среднесрочной перспективе ресурс 
взлетной полосы будет исчерпан, и это может пе-
речеркнуть наши планы по дальнейшему развитию 
авиации.

А они есть. Напомню, Красноярск стал базовым аэ-
ропортом национального перевозчика, и «Аэрофлот» 
планирует наращивать здесь сеть магистральных 
авиарейсов. Плюс наша краевая компания «Краса-
виа», которая, к слову, станет первым эксплуатантом 
новых отечественных самолетов «Ладога» и «Бай-
кал», будет увеличивать интенсивность и количе-
ство рейсов через аэропорт Красноярск.

Эксплуатационный ресурс полосы рассчитан 
до 2027–2028 годов, проект реконструкции до-
статочно капиталоемкий, и чтобы аэропорт функ-
ционировал без перебоев, к обновлению поло-
сы нужно готовиться заранее. Здесь у нас полное 
взаимопонимание с федеральным Министер-
ством транспорта. Мы докладывали эту позицию 
президенту, что нам нужно уже в ближайшее время 
приступать к проектированию и строительству ВПП. 
Думаю, что за 2024 год будет подготовлена проект-
ная документация, чтобы с 2025 года включить объ-
ект в комплексный план и провести поэтапную мо-
дернизацию.

В планах — развитие и другой аэропортовой ин-
фраструктуры. В этом году завершим первый 
этап реконструкции перрона. Есть второй этап, кото-
рый позволит увеличить количество воздушных су-
дов, обслуживаемых аэропортом, и расширит транс-
портную доступность региона. Больше возможностей 
получит въездной туризм — создадим условия, чтобы 
в Красноярск чаще прилетали гости из других реги-
онов страны и зарубежья и обеспечивали загрузку 
нашей туристической инфраструктуры. Это принци-
пиально важно.
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На встрече с президентом вы упомянули о же-
лании привлечь туристов. Поедут по маршруту 
от Монголии до самого севера, берега океана, 
с Красноярском посередине?

Совершенно верно. У нас есть Енисей, который нахо-
дится в самом центре России. Он сам по себе пред-
ставляет мощнейший туристический потенциал.

Это будет недешевый туристический маршрут?

Кто-то сможет выбрать весь маршрут от Монголии 
до Северного полюса. Конечно, это затратно. Кто-то 
будет приезжать на отдельные его отрезки, в Ерга-
ки, Шушенское, Минусинск, отдых на Красноярском 
водохранилище, Дивногорск, в сам Красноярск, 
на Столбы. Вариантов много.

Ставка на жителей России? И все?

Мы ведь не зря говорим про развитие аэропор-
та. Больше прямых рейсов, чартеры, в том числе 
из дальнего зарубежья. Здесь никаких нерешаемых 
задач нет. Вопрос только в нашей активности, в том, 
какие маршруты будем предлагать и какие условия 
будем создавать. Мы будем этим заниматься.

Еще один топливный вопрос. Ранее поднима-
лась тема продажи принадлежащих краю акций 
«Красноярскнефтепродукта». Будет ли прави-
тельство края продвигать эту тему?

КНП — важная для обеспечения топливом инфра-
структурная компания. В Красноярске и в дру-
гих городах края работают АЗС разных операторов, 
но есть много территорий, где КНП — фактически 
единственная сеть автозаправочных станций, там 
в ближайшей округе больше нет никого. Напомню, 
что решение о включении КНП в план приватизации 
принималось два года назад. Я не знаю всех пред-
посылок, но очевидно, что ситуация на рынке за это 
время кардинально изменилась.

Сам факт, что торги не состоялись в прошлом году, 
говорит о том, что потенциальным покупателям было 
совсем не до этого. А сейчас тем более, мы наблюда-
ем происходящее на топливном рынке, видим возни-
кающие дефициты и удорожание. Причины понятны, 
они связаны с экспортной конъюнктурой, и соот-
ветствующие решения на федеральном уровне уже 
принимаются. Но речь не об этом. «Красноярскне-
фтепродукт» и запасы топлива на его нефтебазах — 
как раз те инструменты в руках края, которые позво-
ляют сгладить все подобные риски.

Заметьте, что в Красноярском крае «топливный кри-
зис» получил гораздо меньшее развитие, чем во мно-
гих других, особенно южных регионах страны. У нас 
ситуация на заправках гораздо спокойнее. Поэтому 
я не считаю, что сейчас у нас есть необходимость 
приватизировать «Красноярскнефтепродукт».

ИНТЕРВЬЮ

Это все — пассажирское развитие. Нет ли планов 
перетянуть грузовой хаб из Новосибирска?

Планы развития грузового хаба интегрированы 
в те же планы развития аэропорта, о которых я гово-
рю. Обновление аэродромной инфраструктуры будет 
предполагать в том числе развитие и грузового тер-
минала, и зоны обслуживания самолетов. Кроме того, 
наш аэропорт находится в непосредственной бли-
зости от федеральной автомобильной магистрали, 
соединяющей Москву и Владивосток, Транссибир-
ской железнодорожной магистрали и Енисея.

Это само по себе создает естественные предпосыл-
ки для формирования транспортного хаба, возможно, 
даже с созданием особой экономической зоны пор-
тового типа. Схему мы уже прорабатываем, находим-
ся во взаимодействии с Министерством экономиче-
ского развития РФ.

Для этого в том числе пригодится создание осо-
бой экономической зоны. Какие сроки по ее воз-
можному появлению?

Здесь принципиально важно рассчитать возможные 
объемы перевозимых грузов, просчитать особые 
зоны портового типа — это зоны, на которых ра-
ботает транзит: прибыло, обработано, убыло. Есть 
предварительный интерес различных партнеров. 
Сейчас важно этот интерес осмыслить более деталь-
но, все структурировать в виде заявки. Тем более 
что буквально сейчас происходит переформатирова-
ние логистических потоков, общероссийский «разво-
рот на восток», это тоже нужно учитывать. Осторожно 
скажу так: ближайший год нам позволит все эти пла-
ны актуализировать. Как раз за это время мы завер-
шим все необходимое проектирование.

То есть заявка появится в 2024 году?

Будем исходить из этого.

На том же самом совещании с президентом ви-
це-премьер РФ Александр Новак сказал о нача-
ле работы «Газпрома» по изысканиям по марш-
руту строительства газопровода из Томской 
области до Красноярска. Какие еще работы не-
обходимы для газификации региона?

Газификация — давно ожидаемый красноярцами 
проект. Понятно, что он крайне затратный, потому 
что магистральные газопроводы пока не проходят 
через Красноярский край. Соответственно, для нас 
хороший сигнал, что компания «Газпром» уже сей-
час ведет изыскания, что называется, на земле. То, 
что было озвучено на совещании, — это позиция 
правительства Российской Федерации, поддержи-
вающая нашу инициативу,  чтобы проект был реали-
зован к юбилею Красноярска в 2028 году. 

Планируем в ближайшее время выйти на следующий 
этап взаимодействия с «Газпромом», у нас есть со-
глашение о газификации, есть генеральная схема. 
Сейчас нужно согласовать дорожную карту работ, 
которая нам позволит все синхронизировать.

Что касается планов «перетя-
нуть хаб» из Новосибирска — такой 
цели мы не ставим, тут мы выступаем 
за здоровую конкуренцию. Ведь выбор 
подходящего аэропорта — это дело са-
мих грузоотправителей, авиакомпаний 
и пассажиров. Ставим цель организо-
вать работу хаба в крае так, чтобы ус-
ловия были более привлекательными, 
чем у соседей.

Нам сейчас необходимо про-
работать интересные маршруты, при-
влечь инвесторов, которые готовы раз-
вивать туристическую инфраструктуру, 
помочь им это сделать. Не сомневаюсь: 
и южная, и центральная части края, 
и наше Приангарье, и Север будут очень 
востребованы и россиянами, и жителя-
ми дружественных нам стран.

Я всегда гордился тем, что ро-
дился в Красноярском крае. И теперь 
уже как глава региона должен показать 
его мощь и красоту всем. 
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МИНУСИНСКИЙ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ФОРУМ 2023

МИНУСИНСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОРУМ 2023 МИНУСИНСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОРУМ 2023

18 августа, в преддверии 200-летнего юбилея го-
рода, в Минусинске прошел инвестиционный форум 
«Инвестиции в малые города России». В этом году те-
матика форума была посвящена развитию террито-
риальной экономики и инвестиционного потенциа-
ла Южного макрорайона, взаимодействию власти 
и бизнеса, а также роли молодежи в развитии города 
и края.

Форум традиционно стал площадкой для обмена 
профессиональным опытом и установления деловых 
контактов. В его работе приняли участие предста-
вители органов власти и государственных инсти-

тутов развития, экспертного, научного, делового, 
предпринимательского сообщества, главы малых го-
родов, имеющие опыт успешной реализации проек-
тов городского развития. 

Как отметил губернатор Красноярского края Михаил 
Котюков, Минусинский инвестиционный форум 2023 
стал самым представительным за всю его историю. 
Всего в форуме приняли участие более 400 гостей 
и свыше 30 спикеров.
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Важным итогом Минусинского инвестиционного форума 
«Инвестиции в малые города России» стало подписание 
значимых для развития макрорайона соглашений. 

Исполняющая обязанности министра экономики и ре-
гионального развития Красноярского края Анна Гарнец 
и председатель Ассоциации глав местного самоуправле-
ния «Юг», глава Каратузского района Красноярского края 
Константин Тюнин подписали соглашение в целях взаимо-
действия сторон, направленное на улучшение инвестици-
онного климата Южного макрорайона Красноярского края 
и социально-экономическое развитие входящих в макро-
район муниципальных образований.

ОБЩАЯ СУММА 
СОГЛАШЕНИЙ

МЛРД 
РУБ.2,9О

К
О

Л
О

400
ГОСТЕЙБ

О
Л

Е
Е

30
СПИКЕРОВС

В
Ы

Ш
Е

Н а р а щ и в а н и е  и н в е с т и ц и й  с е г о д -
ня – это главный драйвер развития эконом-

ки. Президент и Правительство страны уделяют 
этому особое внимание. На федеральном уров-
не реализуем целый набор мер для стимулиро-
вания частных инвестиций. Я лично убедился, 
что в Красноярском крае выстроена эффектив-
ная система работы с бизнесом. По объемам 
инвестиций в основной капитал регион входит 
в пятерку лучших в стране, при этом инвестици-
онный потенциал далеко не исчерпан. Богатые 
природные ресурсы, развитая наука, логистиче-
ские возможности, рост туристического потока – 
яркое тому подтверждение.

Максим Решетников,
министр экономического развития Российской 
Федерации

Сегодня Южный макрорайон приобрел 
несколько интересных инициатив в сфе-

ре туризма, которые планируется реализовать 
в течение ближайших трех лет. Для нас это на-
правление является очень важным. Мы пони-
маем, что спрос на внутренний туризм сегодня 
очень большой, а качественных предложений 
не хватает. Для нас очень важно, что удалось 
привлечь инвесторов, которые готовы к реа-
лизации таких инициатив.

Сергей Ладыженко,
генеральный директор Корпорации развития 
Енисейской Сибири Также на площадке форума состоялось подписание согла-

шений о взаимодействии при реализации инвестиционных 
проектов, общая сумма инвестиций которых достигает око-
ло 2,9 млрд рублей.

Также в рамках деловой программы прошли 
стратегическая сессия КЭФ-2023 «Комплекс-
ное развитие Южного макрорайона Краснояр-
ского края» и инвестиционная сессия, где пре-
зентовали инвестпредложения юга Енисейской 
Сибири. А молодежная площадка была посвяще-
на деятельности Общероссийского обществен-
но-государственного движения детей и молоде-
жи (РДДМ).

В этом году мы проводим площадку в преддве-
рии двухсотлетия образования Минусинска. 

Новый век города должен начаться с больших и се-
рьезных стартов, стратегических проектов и четких 
планов развития. Сегодня мы обсуждаем, как приня-
то говорить, малые города. Однако я считаю, что в та-
ком диалоге важен не размер города, а его содер-
жательное наполнение. Поэтому предлагаю в основу 
нашей повестки сегодня заложить понятие не ма-
лые города, а опорные города. Поскольку именно 
они создают и пространственный, и идеологический, 
и социокультурный каркас развития любой террито-
рии. В них нужно обеспечить концентрацию интел-
лектуального и технического потенциала. Это невоз-
можно сделать без качественной инфраструктуры 
и социальной сферы.

Михаил Котюков,
губернатор Красноярского края
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МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ПРОМЫШЛЕННАЯ 
ВЫСТАВКА 
«ИННОПРОМ. 
КАЗАХСТАН 2023»

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ. КАЗАХСТАН 2023»

В ходе крупного международного события Красноярский 
край презентовал передовые технологии и продукты пред-
приятий региона потенциальным инвесторам. Кроме того, 
стенд Красноярского края на международной выставке 
«Иннопром» посетили председатель Правительства Рос-
сии Михаил Мишустин, премьер-министр Республики Казах-
стан Алихан Смаилов, премьер-министр Республики Бела-
русь Роман Головченко и председатель Кабинета Министров 
Кыргызской Республики Акылбек Жапаров.

Делегация Красноярского края, в составе которой 
представители бизнес-структур и органов вла-
сти региона, приняла участие в мероприятиях меж-
дународной промышленной выставки «Иннопром. 
Казахстан» в Астане.
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ. КАЗАХСТАН 2023» МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ. КАЗАХСТАН 2023»

32
ПРОДУКТА

Всего на стенде Красноярского края было представлено 
32 продукта от 27 компаний региона. В течение трех дней 
на выставочной площадке представителям органов власти 
и бизнеса разных стран, гостям экспо демонстрировали ин-
вестиционный, экономический и научный потенциал регио-
на – презентовали проекты КИП «Енисейская Сибирь», про-
екты Арктической зоны РФ, инвестиционные предложения 
и перспективные инициативы, передовые научные разработ-
ки, проекты НОЦ «Енисейская Сибирь». Отдельное внимание 
уделили презентации туристического потенциала Краснояр-
ского края.

В рамках международной выставки «Иннопром» состоялось 
подписание восьми соглашений о сотрудничестве. Крас-
ноярские компании на площадке «Иннопрома» подписали 
документы о сотрудничестве с партнерами из Казахстана. 
Так, соглашение о сотрудничестве в сфере телекоммуни-
кации заключили ООО «Систематикс» и ТОО SilkNetCom; 
в области организации поставок лесоматериалов – 
ООО «Центр Сибири» и ТОО EcoPapFor; в области орга-
низации поставок погонажных изделий и готовой продук-
ции – мебельный комбинат «Мекран» и ТОО PS GROUP KZ; 
в сфере организации поставок металлических конструк-
ций – ООО «Сосновоборский завод металлических конст- 
рукций» и ТОО ES Group 2023.

СОГЛАШЕНИЙ
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ
Соглашение о дистрибуции на предмет организации про-
даж и строительства срубов домов из древесины кедра 
на территории Казахстана было подписано между компа-
нией «Кедровый стиль», ТОО Project Build Company и ТОО 
EXCLUSIVE WOOD STROY. Компания «Кедровый стиль», 
один из лидеров деревянного домостроения в России, яв-
ляется участником проекта «Наши чемпионы», который ре-
ализуется в Красноярском крае Корпорацией развития 
Енисейской Сибири. 

Кроме того, были подписаны документы 
о сотрудничестве и взаимодействии между 
Корпорацией развития Енисейской Сибири 
и казахстанскими агентствами развития: Наци-
ональным агентством по развитию инноваций 
QazInnovations и АО «Фонд науки».

Также на площадке международной выставки в Казахста-
не было подписано соглашение о сотрудничестве между 
Корпорацией развития Енисейской Сибири и Центром раз-
вития торговой политики QazTrade, который является клю-
чевой исследовательской компанией Казахстана в сфе-
ре торгово-экономических отношений. Взаимодействие 
сторон будет осуществляться с целью продвижения несы-
рьевого экспорта и расширения рынков сбыта; увеличения 
объемов электронной торговли, а также совместного выво-
да продукции на международные электронные платформы.

8
Это принципиально новое техни-
ческое решение, в рамках которого 

создается целая система спутниковой 
связи. На стенде края представлен де-
монстрационный образец , точно та-
кой же прямо сейчас работает на орбите. 
Планируем произвести 12 таких аппара-
тов до 2027 года. Как известно, дорога 
с товарищами всегда короче, поэтому 
в партнерстве с нашими друзьями мы мо-
жем реализовать эти планы намного бы-
стрее и качественнее. У нас с Казахста-
ном уже есть опыт совместных наработок 
и есть аппараты, которые сегодня обеспе-
чивают связь. «Скиф-Д» – это следующее 
поколение спутников, при этом все кри-
тические узлы делают в стране: в Красно-
даре, Ростове, Томске, Москве и Красно-
ярске.

Михаил Котюков,
губернатор Красноярского края

Губернатор Михаил Котюков ознакомил их 
с передовыми разработками краевых предприятий. 
В частности, Михаил Котюков рассказал о косми-
ческом аппарате «Скиф-Д», представленном в ори-
гинальном размере на стенде Красноярского края 
экспозиции «Иннопрома». Спутник создан для от-
работки новых технических решений широкополос-
ного доступа в интернет и защиты орбитально-ча-
стотного ресурса Российской Федерации.

27
КОМПАНИЙ 
РЕГИОНА
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Проекты КИП 
«Енисейская 
Сибирь»

3 июля 2023 

НА КРАСНОЯРСКОЙ ТЭЦ-1 ДО 2025 ГОДА 
УСТАНОВЯТ 14 НОВЫХ ЭЛЕКТРОФИЛЬТРОВ

На Красноярской ТЭЦ-1 продолжается монтаж новых 
электрофильтров. Восемь из них уже введены в ра-
боту, сейчас специалисты монтируют еще три газо-
очистных установки, а всего их будет 14. Програм-
ма рассчитана до начала 2025 года. Работы ведутся 
в рамках реализации проекта по развитию систе-
мы теплоснабжения Красноярска, включенного в КИП 
«Енисейская Сибирь». Проект предполагает ком-
плексную экологическую модернизацию и расшире-
ние Красноярской ТЭЦ-1, а также увеличение мощно-
стей Красноярской ТЭЦ-3.

Каждый электрофильтр представляет собой мас-
сивную конструкцию размером с многоэтажный дом 
и является неотъемлемой частью котельной уста-
новки, с помощью которой дымовые газы проходят 
очистку, прежде чем попасть в трубу. Все электро-
фильтры производятся российской компанией.

Два из трех монтируемых фильтров устанавлива-
ют вместе с новыми котельными установками. Это 
должно обеспечить двойную пользу для экологии: 
новые котлы с более высоким КПД позволят сжи-
гать меньше топлива для производства тепловой 
и электрической энергии, а электрофильтры очистят 
дымовые газы от твердых пылевых частиц с эффек-
тивностью свыше 99 %.

Перед запуском в работу каждый электрофильтр 
проходит комплексные и гарантийные испытания, 
во время которых проверяется его эффективность. 
СГК установила требование для завода-изготови-
теля: степень очистки выбросов на выходе из элек-
трофильтра должна соответствовать даже не россий-
ским, а европейским стандартам. По действующему 
до 2025 года в РФ законодательству в одном кубо-
метре воздуха после очистки допустимо содержа-
ние до 150 мг твердых частиц, по евростандарту — 
не должно превышать 50 мг/куб.м.

Ход модернизации Красноярской ТЭЦ-1 контроли-
руется на региональном и федеральном уровнях. 
Реализация проекта позволит повысить экологич-
ность работы станции, качество и надежность те-
плоснабжения.

НОВОСТИ ПРОЕКТОВ КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»

5 июля 2023 

НА УЧАСТКЕ МЕЖДУРЕЧЕНСК – 
ТАЙШЕТ НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ДВУХ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ МОСТОВ

Красноярская железная дорога приступила к строи-
тельству двух мостов через реку Бирюсу и ее протоку 
Старицу, расположенных на участке Междуреченск – 
Тайшет, соединяющем Западную и Восточную Си-
бирь. Модернизация инженерных сооружений про-
водится в рамках проекта «Увеличение пропускной 
способности участка Артышта – Междуреченск – 
Тайшет, включенного в КИП «Енисейская Сибирь».

Сооружения появятся на перегоне Запань – Та-
гул в рамках масштабной работы по строительству 
здесь вторых путей. Сейчас это однопутный участок 
КрасЖД, пролегающий в сложных географических 
условиях. Он пересекает бассейн реки Бирюсы: ее 
основное русло, протоку Старицу и трехкилометро-
вую территорию между ними. Поезда преодолевают 
это место, проходя по двум существующим мосто-
вым переходам, расположенным на одном пути друг 
за другом.

Новые мосты железнодорожники построят парал-
лельно действующим, на линии будущих вторых 
путей. Это будет способствовать наращиванию экс-
портных грузопотоков в направлении Дальневосточ-
ных морских портов и погранпереходов.

Протяженность новых мостов составит 365 метров 
через Бирюсу (7 железобетонных пролетов) и 122 ме-
тра через Старицу (4 металлических пролета). Общий 
вес пролетных строений составит 2 тысячи тонн.

В настоящее время специалисты завершили первую 
стадию строительства: закрепили на дне реки специ-
альные свайные конструкции. На следующем этапе 
предстоит возведение русловых опор и береговых 
устоев. Далее будет осуществлен монтаж пролет-
ных строений и укладка на них железнодорожного 
пути на железобетонном основании.

Строительство планируется завершить в 2024 году.

НОВОСТИ

328,4

Всего инвестиций
в основной капитал

Объем инвестиций в основной капитал по полному кругу хозяйствующих 
субъектов за счет всех источников финансирования, млрд руб.

Структура инвестиций в основной капитал без учета МСП,
 1 полугодие 2023 года

Структура проектов КИП
«Енисейская Сибирь»

по объему инвестиций
в основной капитал
за 1 квартал 2023 года

ИНВЕСТИЦИОННАЯ АКТИВНОСТЬ:
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ НА 30.09.2023

Количество поданных заявок
на включение в КИП*

Ключевые
инвесторы:

2,4
Всего инвестиций

5

Инвестпроекты
на сопровождении спецорга Структура

инвестиционного портфеля

Восток Ойл*

12,0трлн
руб.

* Проект «Северная звезда» входит в КИП и АЗ РФ

млрд
руб.

трлн
руб.

3

Кол-во
проектов

41,0

Объем
инвестиций

Всего инвест. проектов

181 73
66%

Всего инвестиций

2,82 0,4
14%

трлн
руб.

* Включает проект «Разработка и обустройство Пайяхской группы
месторождений и строительство морского терминала «Порт бухта
Север» на сумму 330,0 млрд руб., входящий в состав КИП

МЕСТО 
В РФ
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5 июля 2023 

НА ВЫСОКОГОРСКОМ МОСТУ ДОРОЖНИКИ 
УЛОЖИЛИ АСФАЛЬТ

Краевые дорожники заасфальтировали Высокогор-
ский мост и подходы к нему. Проект возведения моста 
включен в КИП «Енисейская Сибирь», на его строи-
тельство было выделено из федерального и краевого 
бюджетов более 7 млрд рублей.

Андрей Журавлев, руководитель управления авто-
мобильных дорог по Красноярскому краю: «Общая 
протяженность заасфальтированной дороги более 
четырех километров. Подрядчик уже начал монти-
ровать освещение на мосту, судовую сигнализацию 
и оборудование транспортной безопасности, при-
ступил к установке дорожно-знаковой информации. 
Работу планируется завершить к 25 июля, после чего 
начнется подготовка объекта к вводу в эксплуата-
цию».

Рабочие завершили демонтаж строительных кон-
струкций последней временной опоры в рус-
ле реки между 6 и 7 опорами моста. Также специа-
листы провели гидроакустическое обследование 
участка в районе судоходных пролетов моста, чтобы 
подтвердить факт очистки акватории Енисея от по-
сторонних предметов и безопасность движения су-
дов.

В ближайшие дни планируется провести испытания 
Высокогорского моста. В ходе проверки основные 
конструктивные элементы будут полностью обследо-
ваны, а само сооружение подвергнут динамическим 
и статическим нагрузкам с помощью грузовой тех-
ники.

Андрей Журавлев, руководитель управления авто-
мобильных дорог по Красноярскому краю: «Такие 
испытания проводятся при каждом строительстве 
крупных мостовых переходов. Их цель – установить 
соответствие фактического состояния несущих кон-
струкций моста проектным нагрузкам. По итогам ис-
пытаний комиссия оценит возможность сдачи моста 
в эксплуатацию».

По контракту сдать объект планируется в конце 
2023 года.

6 июля 2023 

В ХАКАСИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО 
ТРАНСПОРТНОГО КОРИДОРА АБАКАН – БИЙСК

Правительством Хакасии и министерством транспор-
та и дорожного хозяйства Республики Хакасия 
продолжается реализация планов по строитель-
ству транспортного коридора Абакан – Бийск. Со-
здание нового автодорожного маршрута, проект 
которого включен в КИП «Енисейская Сибирь», по-
зволит соединить районы Хакасии, Красноярско-
го края, Кемеровской области и Алтайского края 
с опорной дорожной сетью страны.

«Обеспечение транспортной связи и сокращение рас-
стояния между указанными субъектами Российской 
Федерации и сопредельными с ними Алтайского края, 
Новосибирской и Томской областей будет способ-
ствовать расширению и углублению экономических 
связей регионов Сибири. Кроме того, транспортный 
коридор будет способствовать развитию несырье-
вого сектора экономики регионов-участников про-
екта, увеличит товарообмен и благоприятно скажет-
ся на социально-экономическом развитии регионов. 
Также транспортный коридор позволит значитель-
но ускорить развитие таких туристских территорий, 
как Шерегеш, Поднебесные Зубья, и позволит реа-
лизовать перспективный туристский проект «Великое 
Саяно-Алтайское кольцо», объединяющий террито-
рии шести субъектов», – отметил министр транспорта 
и дорожного хозяйства Республики Хакасия Дмитрий 
Василиади.

Работы по реконструкции участка км 68 – км 73 авто-
мобильной дороги Аскиз – Бирикчуль – Вершина Теи 
и укладке асфальтобетонного покрытия на участке км 
23 – км 30 автодороги Абакан – Большой Ортон – 
Таштагол с подъездом к Междуреченску начались 
в 2021 году. Ввод в эксплуатацию этих объектов за-
планирован на текущий год.

Также заключен трехлетний контракт на реконструк-
цию участка км 73 – км 88 автомобильной дороги 
Аскиз – Бирикчуль – Вершина Теи. В ходе рекон-
струкции будут проведены работы по строительству 
обходной дороги вокруг перевала Аян.  Устройство 
асфальтобетонного покрытия до поселка Верши-
на Теи на автомобильной дороге Аскиз – Бирикчуль – 
Вершина Теи планируется завершить к 2025 году.

10 июля 2023 

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО ЭНЕРГОБЛОКА 
НА КРАСНОЯРСКОЙ ТЭЦ-3 ВЕДЕТСЯ 
С УЧЕТОМ ТРЕБОВАНИЙ ЭКОЛОГИИ

На Красноярской ТЭЦ-3 завершен очередной этап 
сборки оборудования нового энергоблока. Здесь уже 
установили барабан – один из ключевых элементов 
оборудования, где пароводяная смесь разделяется 
на две фазы: пар и горячую воду. Стро-
ительство второго энергоблока осущест-
вляется в рамках реализации проекта 
по увеличению мощностей Краснояр-
ской ТЭЦ-3, включенного в КИП «Енисей-
ская Сибирь».

Одновременно энергетики возводят 
первую на красноярских ТЭЦ градирню, 
— устройство для охлаждения большого 
количества воды направленным потоком 
атмосферного воздуха, — которая «зам-
кнет» процесс охлаждения оборудова-
ния строящегося энергоблока и исключит 
забор и сброс воды в Енисей. Замкнутый 
цикл водопользования позволит сни-
зить тепловую нагрузку на водоем и со-
кратить объем потребления воды из Ени-
сея почти на 30 тысяч кубических метров 
в час.

Снижение потребления водных ресур-
сов – не единственный экологический 
эффект от предстоящего ввода второго 
энергоблока. При его строительстве предусмотрена 
сухая система шлако- и золоудаления. Также для сни-
жения выбросов в атмосферный воздух энергоблок 
оснастят современным электрофильтром с очисткой 
исходящих газов свыше 99 %: такие фильтры сейчас 
устанавливают на Красноярской ТЭЦ-1.

«Строительство второго энергоблока позволит 
снизить нагрузку с Красноярской ТЭЦ-1. Часть те-
пловой мощности перенесут на ТЭЦ-3, фактически 
за городскую черту, в результате влияние станций 
на воздух в городе будет снижено. Еще одна задача 
большой стройки — повысить надежность теплоснаб-
жения в запитанном от ТЭЦ-3 Советском микрорай-
оне и обеспечить дополнительные возможности 
для развития Красноярска, подключив новые жилые 
дома и социальные объекты на Взлетке, в микрорай-
онах Северный и Солнечный», – рассказал директор 
Енисейского филиала СГК Олег Петров.

11 июля 2023 

ВЫСОКОГОРСКИЙ МОСТ ПРОШЕЛ 
ИСПЫТАНИЕ МНОГОТОННЫМИ ГРУЗОВИКАМИ 
С НАГРУЗКОЙ СВЫШЕ 400 ТОНН

В Енисейском районе завершается строительство 
Высокогорского моста и подходов к нему. Объект 
прошел успешное испытание многотонными грузо-
виками. Проект строительства моста включен в КИП 

«Енисейская Сибирь», на его ре-
ализацию было выделено из фе-
дерального и краевого бюдже-
тов более 7 млрд рублей.

Специалисты обследовали ос-
новные конструктивные эле-
менты моста – опоры, пролет-
ные строения, деформационные 
швы, дорожное полотно, си-
стему водоотвода, барьерные 
и перильные ограждения. После 
чего приступили к основным 
испытаниям пролетных строе-
ний моста.

Для измерения общих переме-
щений конструкций и прогиба 
пролетов 14 груженых самосва-
лов с полной массой каждого 
автомобиля по 35 тонн выстро-
или на мосту в разном порядке. 
Всего реализовано 22 варианта 
построений на всех 10 проле-

тах моста. Максимальная нагрузка одновременно 
находящейся на мосту техники составила 490 тонн. 
Технику  предоставила компания АО «Полюс.Логи-
стика».

Динамические испытания заключались в проез-
де грузовых машин по отдельным участкам моста. 
Специалисты замеряли колебания пролетов и ско-
рость их затухания при проезде техники как беспре-
пятственно, так и через искусственную неровность, 
в том числе и на различных скоростях.

 «Такие испытания проводятся только на крупных мо-
стовых сооружениях, относящихся к особо опасным, 
технически сложным и уникальным объектам инди-
видуального проектирования. Из таких объектов 
в крае с 2008 года до настоящего времени нами 
было введено в эксплуатацию три сооружения – 
мост через реку Енисей на обходе г. Красноярска, 
мост через Ангару в Богучанском районе и Никола-
евский мост в Красноярске», – рассказал Андрей Жу-
равлев, руководитель КГКУ «Управление автомо-
бильных дорог по Красноярскому краю».

По итогам обработки и анализа полученных ре-
зультатов испытаний на соответствие фактических 
параметров сооружения расчетным комиссия выне-
сет оценку о возможности сдачи моста в эксплуата-
цию. Кроме того, на их основе будет составлен па-
спорт моста и научно-технический отчет.

Протяженность готового сооружения составит поч-
ти 1200 метров. Вес пролетных строений – более 
8000 тонн. Проезжая часть будет двухполосной, 
а расчетная скорость движения транспорта по мосту 
ориентировочно составит 80 км/ч.
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СОЗДАНИЕ УГОЛЬНОГО КЛАСТЕРА НА ТАЙМЫРЕ 
ПОМОГАЕТ РАЗВИТИЮ СЕВЕРНЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

Освоение угольных месторождений на севере Крас-
ноярского края идет по графику с соблюдением тре-
бований экологической безопасности и с исполь-
зованием передовых технологий. Об этом вчера 
шла речь на совещании с участием руководителя 
Красноярского края Михаила Котюкова и предста-
вителей компании «Северная звезда», реализующей 
проект создания угольного кластера на Таймыре. 
Стороны обсудили текущее состояние проекта, а так-
же актуальные вопросы его реализации.

Проект включает освоение Сырадасайского уголь-
ного месторождения и северо-западной части Тай-
мырского угольного бассейна. Оба инвестпроекта 
входят в КИП «Енисейская Сибирь», который полу-
чил поддержку Президента РФ Владимира Пути-
на и Правительства РФ. Также проектам присвоен 
статус региональных инвестиционных проектов. 
Инвесторы – компании «Северная звезда» и «Вос-
токУголь-Диксон». ООО «Северная звезда» являет-
ся резидентом Арктической Зоны РФ.

«Развитие северных территорий – стратегическая 
задача для края и для страны в целом. И мы готовы 
оказывать всю необходимую поддержку, с тем что-
бы здесь были созданы современные производства 
с минимальной нагрузкой на окружающую среду, 
организованы новые рабочие места с достойным 
уровнем оплаты труда», – отметил Михаил Котюков, 
руководитель Красноярского края.

Компания «Северная звезда» при разработке Сы-
радасайского месторождения применяет новей-
шие технологии добычи, переработки и транс-
портировки угля, направленные на исключение 
экологических рисков и минимизацию антропоген-

ного воздействия на территорию. Помимо этого ком-
пания участвует в реализации социальных проектов 
на севере края. В частности, в школе поселка Диксон 
отремонтированы пищеблок, спортзал, модернизи-
рована система тепловодоснабжения.

«Сырадасайское угольное месторождение – одно 
из самых крупных в мире, его ресурсы оцениваются 
более чем в 5 млрд тонн угля. И благодаря комплекс-
ному сопровождению данного инвестиционного 
проекта здесь не только активно строится угольный 
промышленный кластер, но и развивается инфра-
структура. Например, сейчас возводится морской 
порт «Енисей», который станет еще одним опорным 
пунктом на Севморпути и сможет принимать суда гру-
зоподъемностью более 100 тысяч тонн. Также завер-
шен первый этап строительства автодороги (56 км), 
которая свяжет основные объекты комплекса, готовы 
два вахтовых поселка на 600 человек со всей необ-
ходимой инфраструктурой. В перспективе – строи-
тельство аэродрома и двух теплоэлектростанций», – 
рассказал Сергей Ладыженко, генеральный директор 
АНО «Корпорация развития Енисейской Сибири».

В свою очередь, представители компании отметили, 
что «Северная звезда» готова и дальше активно по-
могать в развитии социальной инфраструктуры.

Добавим, на данный момент ООО «Северная звезда» 
заключены соглашения с правительством края, ад-
министрациями поселка Диксон и Таймыра по соци-
ально-экономическому развитию территории. При-
нят стандарт ответственности во взаимоотношениях 
компании с коренными малочисленными народами 
Севера.

Освоение северо-западной части Таймырского 
угольного бассейна – в стадии геолого-разве-
дочных работ. Здесь планируется построить так-
же морской терминал, вахтовый поселок, нефтебазу, 
автодорогу и объекты энергообеспечения. Инве-
стор – ООО «ВостокУголь-Диксон».

4 августа 2023 

МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ И МИХАИЛ КОТЮКОВ 
ОБСУДИЛИ СОЗДАНИЕ ТРАНСПОРТНО-
ЛОГИСТИЧЕСКОГО ХАБА В КРАСНОЯРСКЕ

Министр экономического развития России Мак-
сим Решетников в ходе рабочего визита в Красно-
ярск посетил аэропорт. Здесь глава федерального 
ведомства ознакомился с инфраструктурой и осмо-
трел ход реконструкции перрона, обсудил с руко-
водителем региона Михаилом Котюковым ключевые 
проекты по развитию авиаузла.

Максиму Решетникову рассказали, что основная 
часть первого этапа реконструкции перрона аэро-
порта Красноярск уже выполнена, строительная го-
товность объекта – 70%. Завершить работу планиру-
ется до конца года. В частности, уложено основное 
бетонное покрытие, завершается монтаж инженер-
ной инфраструктуры. Всего после реконструкции 
заменят более 100 тыс. кв. метров железобетонного 
покрытия, обустроят площадки перронной механиза-
ции и противообледенительной обработки, смонти-
руют системы светосигнального обеспечения, водо-
сточно-дренажной сети и электрокабельных линий.

«Через Красноярский край проходят важней-
шие транспортные маршруты – авиационные, 
железнодорожные, речные, автомобильные. По-
этому наша стратегическая задача – в ближай-
шие годы превратить красноярский авиаузел 
в мощный транспортно-логистический хаб. С одной 
стороны, он должен обеспечивать межрегиональ-
ные перевозки, с другой – связать европейскую 
часть России со странами Азии. Для развития авиа-
узла требуется модернизация и создание новой ин-
фраструктуры. В первую очередь это реконструкция 
взлетно-посадочной полосы и второй этап рекон-
струкции перрона», – подчеркнул руководитель ре-
гиона Михаил Котюков.

Министр экономического развития России отметил, 
что загрузке нового аэрокомплекса в Краснояр-
ске, кроме прочего, будут способствовать принятые 
Правительством РФ решения о введении безвизо-
вых групповых поездок с Китаем, а также внедрение 
электронной визы. «Все это создаст дополнительный 
стимул для поездок туристов из других стран в Крас-
ноярский край, который традиционно пользуется по-
пулярностью у зарубежных путешественников», – со-
общил Максим Решетников.
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МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ 
И МИХАИЛ КОТЮКОВ ПОСЕТИЛИ ПЛОЩАДКУ 
КРАСНОЯРСКОЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ ДОЛИНЫ

В ходе рабочего визита в Красноярск министр эко-
номического развития России Максим Решетников 
совместно с руководителем Красноярского края Ми-
хаилом Котюковым посетили площадку особой эко-
номической зоны «Красноярская технологическая 
долина», которая располагается рядом с алюмини-
евыми предприятиями города – Красноярским алю-
миниевым заводом и Красноярским металлургиче-
ским заводом. Здесь они ознакомились с проектами, 
которые предполагается запустить на территории 
ОЭЗ в ближайшее время.

На сегодня резидентами особой экономической 
зоны являются пять компаний. Резиденты маши-
ностроительного направления – ООО «Хенкон 
Сибирь» и АО «Спецтехномаш» – уже завершили 
проектные работы и получили разрешения на стро-
ительство. Компании приступают к строительству 
в текущем сезоне. «Фабрика Феникс» завершила 
проектные работы и ждет разрешения на строитель-
ство.

Резиденты алюминиевого кластера – ООО «Сибир-
ские алюминиевые диски» и ООО «Сибирский про-
филь» – выполняют проектные работы, отдельные 
объекты находятся на государственной экспертизе 
и ждут разрешения на строительство.

Напомним, особая экономическая зона промышлен-
но-производственного типа «Красноярская техно-
логическая долина» создана согласно Постановле-
нию Правительства РФ в 2020 году. Для резидентов 
предусмотрены особые налоговые условия. Проект 
создания ОЭЗ «Красноярская технологическая до-
лина» включен в КИП «Енисейская Сибирь».

Руководитель региона Михаил Котюков подчер-
кнул необходимость перехода алюминиевой про-
мышленности на экологичное производство: «Наша 
принципиальная позиция, что экологически гряз-
ному производству в миллионом городе не место. 
Хочу отметить важный успех: достигнуто соглаше-
ние с РУСАЛом о начале глобальной перестройки 
КрАЗа. Особая экономическая зона будет создавать, 
с одной стороны, высокие переделы и новые рабо-
чие места, что для нас принципиально важно, при том 
что эти рабочие места уже будут соответствовать са-
мым высоким экологическим требованиям. А с дру-
гой стороны, в рамках деятельности резидентов зоны 
будет создаваться тот самый технологический суве-
ренитет, который позволит на долгие годы вперед со-
вершенствовать технологии производства как пер-
вичного сырья, так и уже готовых изделий из этого 
первичного металлургического сырья».

Максим Решетников, министр экономического раз-
вития РФ: «Текущая экономическая ситуация – это 
возможность для резидентов-предприятий, выпу-
скающих машиностроительную продукцию. Осво-
бодились ниши на рынке, потому что европейские, 
западные поставщики ушли. Инвестиции первые 
пошли, а дальше очень многое будет зависеть от ре-
гиона. И я вижу, что региональная команда под ру-
ководством Михаила Михайловича плотно работает 
с инвесторами. Есть предложение, что улучшить, важ-
но, что регион понимает, что надо двигаться даль-
ше, надо использовать новые возможности. Поэтому 
поднялся вопрос о расширении площадки ОЭЗ».
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В СФУ ПРОШЛА СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
СЕССИЯ ПО РЕАЛИЗАЦИИ НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ РАБОТ В ИНТЕРЕСАХ 
ООО «СЕВЕРНАЯ ЗВЕЗДА»

В Сибирском федеральном университете (СФУ) 
состоялась стратегическая сессия по реализа-
ции научно-исследовательских работ в интересах 
ООО «Северная звезда». Компания реализует про-
ект по освоению Сырадасайского месторождения 
угля на Таймыре, включенный в КИП «Енисейская 
Сибирь».  

В стратегической сессии приняли участие предста-
вители основных инженерных направлений СФУ: 
Института инженерной физики и радиоэлектроники, 
Института цветных металлов, Политехнического ин-
ститута, а также Института космических и информа-
ционных технологий. На мероприятии обсуждались 
актуальные для компании научно-технологические 
задачи, связанные с реализацией проекта по созда-
нию угольного кластера на Таймыре.

Так, ученые обсудили реализацию прикладных науч-
но-исследовательских и опытно-конструкторских ра-
бот (НИОКР) по следующим направлениям: разра-
ботка методики и технических решений для борьбы 
с обледенением морских судов, разработка техно-
логий и устройств для локальной электрогенерации 
на объектах «Северной звезды», а также реализация 
систем беспроводной передачи данных.

В результате стратегической сессии были достигну-
ты договоренности по реализации НИОКР по ука-
занным направлениям и их включению в дорожную 
карту по взаимодействию ООО «Северная звезда»  
и СФУ.

«Ученые университета имеют большой опыт решения 
практических задач крупных промышленных пред-
приятий. Уверен, что накопленный опыт позволит 
предложить компании эффективные решения», – от-
метил директор Института инженерной физики и ра-
диоэлектроники Андрей Минаков.

8 августа 2023 

ЗАВЕРШЕНА РЕКОНСТРУКЦИЯ ТРЕХ 
ПОДСТАНЦИЙ НА УЧАСТКЕ ВОСТОЧНОГО 
ПОЛИГОНА МЕЖДУРЕЧЕНСК – ТАЙШЕТ

Реконструкция 3-х подстанций – Курагино, Мана 
и Кравченко – завершилась в Красноярском крае 
на участке Восточного полигона Междуреченск – 
Тайшет, который соединяет Западную и Восточную 
Сибирь. Модернизация инженерных сооружений 
проводится в рамках проекта «Увеличение пропуск-
ной способности участка Артышта – Междуреченск – 
Тайшет», включенного в КИП «Енисейская Сибирь».

Тяговые подстанции обеспечивают энергоснабжение 
самых сложных перегонов линии в Восточных Сая-
нах. В зоне их обслуживания – горно-перевальные 
участки магистрали с большим количеством подъе-
мов и спусков, включающие 9 железнодорожных тон-
нелей.

В ходе модернизации подстанции были практиче-
ски построены заново. Установлено новое электро-
техническое оборудование отечественного произ-
водства, смонтированы мощные трансформаторы, 
устройства микропроцессорной защиты и средства 
диспетчерского управления, что дает возможность 
управлять энергообъектами дистанционно.

Обновление энергосистемы – часть комплексной 
программы по увеличению пропускных и провозных 
способностей линии Междуреченск – Тайшет, кото-
рая максимально задействована в пропуске грузо-
потоков из Кузбасса, Хакасии, Красноярского края 
в направлении погранпереходов и портов Дальнего 
Востока. Проект реализуется одновременно со стро-
ительством новых вторых главных путей на однопут-
ных перегонах. Усиление тягового энергоснабжения 
позволяет применять на этом сложном участке мощ-
ные магистральные грузовые электровозы, пред-
назначенные для вождения составов повышенного 
веса.

В совокупности с развитием путевой инфраструк-
туры это создает условия для наращивания объ-
емов тяжеловесного движения поездов массой 
в 7100 тонн и более (ранее предельно допустимый 
вес – 6030 тонн) и сокращения интервала попутного 
следования – с 20 до 8 минут.

Модернизированные подстанции связывают уча-
сток Междуреченск – Тайшет с Единой энергети-
ческой системой России, что не только гарантирует 
надежность энергоснабжения горных перегонов же-
лезной дороги, но и позволяет осуществлять транзит 
электрической энергии в населенные пункты Парти-
занского и Курагинского районов Красноярского 
края.
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НОВЫЕ ПАССАЖИРСКИЕ ПЛАТФОРМЫ СТРОЯТ 
НА СЕМИ СТАНЦИЯХ НА УЧАСТКЕ 
МЕЖДУРЕЧЕНСК – АБАКАН – ТАЙШЕТ

Красноярская железная дорога ведет строительство 
новых пассажирских платформ на 7 станциях, распо-
ложенных на участке Междуреченск – Абакан – Тай-
шет. Работы ведутся в рамках проекта «Увеличение 
пропускной способности участка Артышта – Между-
реченск – Тайшет», включенного в КИП «Енисейская 
Сибирь».

Пассажирские платформы возводятся в населенных 
пунктах Аскизского района Республики Хакасия: 
Биркчул, Югачи, Казановская, Уйтак, Усть-Камышта 
(остановочный пункт Скальная), Казановка (оста-
новочный пункт Историческая), а также в поселке 
Кордово (станция Кизир Курагинского района Крас-
ноярского края). Ежедневно через эти станции кур-
сируют пригородные маршруты, а также поезда даль-
него следования, которыми пользуются до 40 тысяч 
человек в год.

При строительстве новых объектов будут созданы 
комфортные условия для пассажиров в со-
ответствии с современными стандартами. 
Железнодорожники установят крытые на-
весы со встроенными сиденьями и пандусы 
для маломобильных граждан, уложат так-
тильную плитку, смонтируют систему све-
тодиодного освещения, которая включает-
ся автоматически с наступлением темного 
времени суток. Двусторонние платформы 
оборудуют наземными пешеходными пере-
ходами через пути с настилом, предотвра-
щающим скольжение; на подходах появят-
ся тротуары.

На 4 станциях с наибольшим пассажиро-
потоком – Биркчул, Югачи, Казановская 
и Кизир – протяженность платформ будет 
повышена со 150 до 250 метров, что позво-
лит принимать поезда с увеличенным коли-
чеством вагонов.

Кроме того, в тех местах, где жилые 
дома расположены близко к железнодорож-
ным путям, будут установлены шумозащит-
ные экраны.

«Сейчас на Красноярской железной дороге 
полным ходом идет реализация масштаб-
ного проекта по увеличению пропускных 
и провозных способностей участка Ар-
тышта — Междуреченск — Тайшет. Проект включа-
ет не только строительство вторых главных путей 
и усиление энергосистемы этой магистрали, проло-
женной в 60-х годах прошлого века. Обновляется 
и пассажирская инфраструктура. Так, за последние 
четыре года на станциях направления возведены 14 
современных посадочных платформ», – рассказал 
заместитель начальника Красноярской железной 
дороги по Абаканскому региону Александр Кожанов.

Завершить все работы по строительству новых пас-
сажирских объектов на семи станциях в двух регио-
нах Сибири красноярские железнодорожники плани-
руют до конца 2023 года.

21 августа  2023 

«РОСНЕФТЬ» УВЕЛИЧИВАЕТ ДОБЫЧУ ГАЗА 
НА СУЗУНСКОМ МЕСТОРОЖДЕНИИ

Компания «РН-Ванкор» (входит в НК «Роснефть») 
приступила к добыче природного газа на новой ку-
стовой площадке Сузунского месторождения в рам-
ках реализации проекта «Восток Ойл». Суточный 
объем добычи составляет около 1,8 млн куб. м газа. 
Добываемый газ после необходимой подготовки на-
правляется по межпромысловому газопроводу про-
тяженностью 79 км на Ванкорский производственный 
участок.

В рамках реализации газовой программы на Сузун-
ском производственном участке продолжается стро-
ительство установки подготовки газа с компрессор-
ной станцией для попутного нефтяного газа (ПНГ) 
производительностью 2,1 млрд куб. м в год. На уста-
новке будет вестись подготовка до товарного каче-
ства смеси природного и попутного нефтяного газа, 
поступающих со скважин, а также с установки подго-
товки нефти. Все это позволит уже до конца 2023 года 
достичь 100%-ного уровня полезного использования 
ПНГ на Сузунском месторождении.

На сегодняшний день с месторождений Ванкорского 
кластера через Единую систему газоснабжения стра-
ны в адрес потребителей отправлено более 46 млрд 
куб. м товарного газа.

Проект «Восток Ойл» предусматривает уже на этапе 
проектирования 100%-ное использование ПНГ. Сы-
рье пойдет в основном на выработку электроэнергии 
на газотурбинных электростанциях «Восток Ойл» об-
щей мощностью 3,5 ГВт.  Полная утилизация попут-
ного нефтяного газа обеспечит проекту «углеродный 
след» на 75% ниже, чем у других новых крупных не-
фтяных проектов в мире.
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КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ 
ОРГАНИЗОВАЛА СТРАТЕГИЧЕСКУЮ СЕССИЮ 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ЗАДАЧ 
ООО «СЕВЕРНАЯ ЗВЕЗДА»

Корпорация развития Енисейской Сибири организо-
вала стратегическую сессию по вопросам реализа-
ции научно-исследовательских работ по экологиче-
ским тематикам в интересах ООО «Северная звезда». 
Компания реализует масштабный проект по освое-
нию Сырадасайского месторождения угля на Таймы-
ре, включенный в КИП «Енисейская Сибирь».  

В стратегической сессии приняли участие предста-
вители Института фундаментальной биологии и био-
технологии Сибирского федерального университета, 
которые рассказали о направлениях работы Инсти-
тута, опыте выполнения научно-исследователь-
ских работ, а также о проектах, реализуемых в рамках 
программы деятельности научно-образовательного 
центра мирового уровня «Енисейская Сибирь».

В ходе мероприятия участники обсудили перспек-
тивы сотрудничества в сфере решения актуальных 
экологических задач. По результатам стратегической 
сессии будут сформированы предложения по реали-
зации научно-исследовательских проектов в интере-
сах компании.

«Институт имеет большой опыт выполнения как фун-
даментальных, так и прикладных научно-исследо-
вательских работ. Кроме того, эксперты института 
неоднократно участвовали в проектах по формиро-
ванию методик озеленения и благоустройства», – от-
метил директор Института фундаментальной биоло-
гии и биотехнологии Владимир Шишов.

31 августа 2023 

ВЛАДИМИР ПУТИН ДАЛ СТАРТ ДВИЖЕНИЮ 
НА ВЫСОКОГОРСКОМ МОСТУ

Президент России Владимир Путин и губернатор 
Красноярского края Михаил Котюков в режиме ви-
деоконференцсвязи приняли участие в церемонии 
открытия Высокогорского моста через Енисей.

Владимир Путин и Михаил Котюков дали старт 
движению на переправе 
и поблагодарили строителей 
за возведение столь значимо-
го и долгожданного для жи-
телей северных территорий 
края объекта.

Владимир Путин, Прези-
дент РФ: «Это самый север-
ный мост через Енисей, и с его 
открытием будет налажена 
круглогодичная связь с Севе-
ро-Енисейским районом, с од-
ним из крупнейших центров 
нашей золотодобывающей 
промышленности. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить 
всех, кто участвовал в реа-
лизации этого проекта, – ин-
женеров, проектировщиков, 
строителей, пожелать даль-
нейших успехов».

Президент пообщался с руко-
водителем строительной ор-
ганизации «Мостострой-11» 
Николаем Руссу. Мостостро-

итель отметил уникальность объекта: «Мост для нас 
был одним из самых сложных: это и каменистое дно, 
и быстрое течение, и паводок два раза в год с подъ-
емом воды более чем на 6 метров, это и уникальная 
ферма, которая впервые смонтирована на террито-
рии России. Тем не менее по доброй традиции объект 
удалось сдать раньше срока».

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: 
«Фактически мост открывает круглогодичный путь 
на правобережье Ангаро-Енисейского макрореги-
она с огромными запасами полезных ископаемых 
и богатейшей лесосырьевой базой. Самое важное – 
жители районов правобережья теперь будут иметь 
круглогодичную связь с развитой инфраструктурой. 
До этого четыре месяца в году в период полово-
дья добраться было практически невозможно. Это 
даст развитие и малому бизнесу: предпринимате-
ли смогут оперативно перебираться с одного берега 
на другой, доставлять необходимые товары и услуги. 
Мост даст позитивный социальный и экономический 
эффект».

Высокогорский мост – седьмая по счету перепра-
ва через Енисей – позволит установить надежную 
круглогодичную транспортную связь между цен-
тральными и северными районами региона. Стро-
ители возводили объект с опережением графика 
и сдали его досрочно, всего на строительство ушло 
36 месяцев.  Открытие моста – долгожданное собы-
тие для жителей этих территорий: больше не будет 
острой потребности использовать паром летом и ле-
довую переправу зимой.

Кроме того, ввод объекта окажет большое влия-
ние на экономическое развитие Северо-Енисей-
ского района и края в целом. Мост создаст условия 
для воплощения инвестпроектов, которые реализу-
ются в Ангаро-Енисейском экономическом районе, 
создания новых рабочих мест, увеличения налого-
вых поступлений, поможет повысить качество жизни 
людей.

5 сентября 2023 

МИХАИЛ КОТЮКОВ: ВЫСОКОГОРСКИЙ МОСТ – 
СИМВОЛ ТОГО, ЧТО РОССИЯ УСПЕШНО РЕШАЕТ 
СЛОЖНЫЕ ЗАДАЧИ

Руководитель Красноярского края Михаил Котюков 
находится с рабочим визитом в Енисейском районе. 
Глава региона оценил качество недавно открытого 
Высокогорского моста, а также вручил заслуженные 
награды строителям и дорожникам, участвовавшим 
в возведении переправы. Проект строительства мо-
ста включен в КИП «Енисейская Сибирь».

Михаил Котюков за рулем автомобиля проехал по са-
мому северному мостовому переходу через Енисей, 
оценил итог строительно-монтажных работ и удоб-
ство дорожных развязок. Глава региона на месте об-
судил с представителями предприятий-недрополь-
зователей, работающих на правобережье Енисея, 
перспективы развития производств, открывающиеся 
с появлением моста. Переправу построили в рамках 
нацпроекта «Безопасные качественные дороги».

В ходе визита глава региона поблагодарил проекти-
ровщиков, мостостроителей и дорожников за высо-
кий темп и качество выполненной работы, вручил им 
ведомственные и краевые награды.

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: 
«Я уверен, что история создания Высокогорско-
го моста найдет свое место в Красноярском крае-
ведческом музее. Этот мост – символ того, что Россия 
успешно решает сложные технологические и транс-
портные задачи. Теперь вокруг него будет формиро-
ваться экономическая активность, появятся объекты 
дорожного сервиса и инфраструктура, которые будут 
давать работу местным жителям и возможность отды-
ха туристам. Передаю мостостроителям и всем при-
частным слова благодарности от Президента России 
и желаю новых амбициозных проектов!»

Мост обеспечит десятки тысяч жителей правобере-
жья Енисея в Северо-Енисейском, части Енисейского 
и Мотыгинского районов круглогодичным сообщени-
ем с «большой землей». Переправа даст новый им-
пульс развитию северных территорий края, поможет 
изменить там качество жизни.
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станет установка в пролетах моста безбаластного 
основания и укладка железнодорожного полотна. 
Полностью построить второй путь на всем перего-
не Разъезд 557 км – Кошурниково КрасЖД планиру-
ет до конца 2024 года. В результате его пропускная 
способность увеличится в 2 раза.

Напомним, что проект «Увеличение пропускной спо-
собности участка Артышта – Междуреченск – Тай-
шет» реализуется с 2022 года. В рамках проекта 
предусмотрено строительство и развитие 47 объек-
тов инфраструктуры.

18 сентября 2023 

КОЛИЧЕСТВО ЭЛЕКТРОФИЛЬТРОВ 
НА КРАСНОЯРСКОЙ ТЭЦ-1 БУДЕТ УВЕЛИЧЕНО

На Красноярской ТЭЦ-1 продолжается монтаж новых 
электрофильтров: всего на станции будет построено 
15 единиц природоохранного оборудования вместо 
запланированных ранее 14. Эффективность очист-
ки новых электрофильтров превышает 99%. Работы 
ведутся в рамках реализации проекта по развитию 
системы теплоснабжения Красноярска, включенного 
в КИП «Енисейская Сибирь». 

Проект предполагает комплексную экологиче-
скую модернизацию и расширение Краснояр-
ской ТЭЦ-1, а также увеличение мощностей Красно-
ярской ТЭЦ-3.

Экологическая модернизация Красноярской ТЭЦ-1 
началась в 2018 году с демонтажа трех старых ды-
мовых труб, в результате чего освободилось место 
для строительства электрофильтров. Ими заменяют 
действующие природоохранные установки – бата-
рейные циклоны, КПД работы которых составляет 
95%. Эффективность очистки электрофильтров – бо-
лее 99%, сегодня их на станции уже восемь.

«СГК планировала построить 14 электрофиль-
тров на ТЭЦ-1, однако в итоге мы увеличили планы 
по экологическим установкам, и их будет 15. Компа-
ния более пяти лет является участником федераль-
ной программы «Чистый воздух» в Красноярске. 
И экологическая модернизация станций – это вклад 
СГК в реализацию программы», – рассказал дирек-
тор Енисейского филиала СГК Олег Петров.

Увеличение количества электрофильтров, как и вся 
замена устаревшего экологического оборудования 
на более современное, связана с работой Сибир-
ской генерирующей компании по переходу на прин-
ципы наилучших доступных технологий для повыше-
ния качества окружающей среды.

Обновится на ТЭЦ-1 и основное оборудование: два 
котлоагрегата уже в стадии замены. После ренова-
ции их КПД вырастет с 89,7% до 91,5%, что позволит 
более эффективно расходовать топливо и снижать 
выбросы. Будут обновлены и два действующих тур-
боагрегата, их заменят на новые – мощностью 35 МВт 
каждый.

НОВОСТИ ПРОЕКТОВ КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» НОВОСТИ ПРОЕКТОВ КИП «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ»

25 сентября 2023 

НА УЧАСТКЕ ВОСТОЧНОГО 
ПОЛИГОНА МЕЖДУРЕЧЕНСК – ТАЙШЕТ 
ВОЗВОДЯТ НОВЫЙ МОСТ ЧЕРЕЗ РЕКУ КАНЗЫБУ

В Красноярском крае на участке Восточного полиго-
на Междуреченск – Тайшет, соединяющем Западную 
и Восточную Сибирь, ведется строительство ново-
го моста через реку Канзыбу. Работы ведутся в рам-
ках проекта «Увеличение пропускной способности 
участка Артышта – Междуреченск – Тайшет», вклю-
ченного в КИП «Енисейская Сибирь».

Мост протяженностью 128 метров станет частью вто-
рого главного пути на лимитирующем перегоне Разъ-
езд 557 км – Кошурниково (Курагинский район Крас-
ноярского края). Это один из сложных для движения 
участков железной дороги в отрогах Восточного Са-
яна, где грузовые поезда совершают крутой подъем. 
Сейчас их пропуск осуществляется по одному пути, 
который проходит через глубокое ущелье. Неболь-
шой по протяженности перегон входит в число остав-
шихся «узких мест» всего направления от Междуре-
ченска до Тайшета, ограничивающих пропускные 
и провозные способности.

В настоящее время специалисты завершили пер-
вый этап строительства моста над горным ущельем: 
установили опоры высотой 20 метров и приступили 
к монтажу металлических пролетов. Всего их семь, 
вес каждого – 51 тонна. Для подъема пролетов же-
лезнодорожники задействуют специальный мощ-
ный вездеходный автокран. Следующим этапом 
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Перспективные 
проекты 
и резиденты 
Арктической 
зоны РФ

11 августа 2023

КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ ОКАЖЕТ СОДЕЙСТВИЕ В РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА ПО МОДЕРНИЗАЦИИ БАЗЫ ОТДЫХА 
«БАЗАИХАRIVER»

Корпорация развития Енисейской Сибири подписа-
ла соглашение о сопровождении инвестиционного 
проекта с компанией «Центр-СТИ», осуществляющей 
свою деятельность в сфере оказания рекреационных 
услуг с 2014 года.

Инвестиционный проект ООО «Центр-СТИ» пред-
полагает модернизацию и расширение действую-
щей базы отдыха «БазаихаRiver», расположенной 
в Красноярске. В настоящее время «БазаихаRiver» – 
это 10 круглогодичных объектов (таунхаусы, гостевые 
дома), которые вмещают до 60 гостей; 8 летних объ-
ектов для дневного пребывания, в том числе 4 глэм-
пинга, 4 беседки (одна – теплая); русская баня с ку-
пелью.

Места размещения имеют стильный дизайнерский 
интерьер и оборудованы всем необходимым для ком-
фортного проживания гостей, в том числе с огра-
ниченными возможностями здоровья. Также среди 
преимуществ действующей базы отдыха – благо-
устроенная территория и расположение в шаговой 
доступности от знаковых мест города (Торгашинская 
лестница, национальный парк «Красноярские Стол-
бы», парк флоры и фауны «Роев ручей», фанпарк «Бо-
бровый лог»).

«В соответствии с инвестиционным проектом 
ООО «Центр-СТИ» на территории базы отдыха будет 
увеличен номерной фонд для размещения жителей 
и гостей города, а также расширен спектр туристиче-
ских услуг. Так, планируется строительство гостиницы 
на 10 номеров, спа-комплекса, банкетного и конфе-
ренц-зала, спортивной и детской площадок и других 
объектов», – рассказал директор ООО «Центр-СТИ» 
Марк Фалин.

Планируемые сроки реализации проекта –  
2023-2025 годы, общий объем инвестиций – 
200 млн рублей. В ходе реализации проекта будет 
создано более 10 новых рабочих мест.

28 августа 2023

РЕЗИДЕНТ АЗРФ ЗАПУСТИЛ 
АСФАЛЬТОБЕТОННЫЙ ЗАВОД В НОРИЛЬСКЕ

Компания «ИЛАН-Норильск» (входит в Группу 
компаний «Юралс») запустила в работу боль-
шой многофункциональный комплекс для про-
изводства асфальтобетонной смеси и дорож-
ных материалов. Объем инвестиций в проект 
составил около 225 млн рублей. Статус резиден-
та Арктической зоны компания получила при со-
действии Корпорации развития Енисейской Си-
бири и Агентства развития Норильска.

«Статус резидента АЗРФ позволил нам полу-
чить участки под строительство завода и раз-
мещение технической базы на внеконкурсной 
основе, – рассказал генеральный директор 
ООО «ИЛАН-Норильск» Владимир Будылин. –  
В целом меры господдержки Группы компа-
ний «Юралс» и статус резидента Арктической 
зоны РФ открыли перед нами широкие перспек-

тивы. Это дало нам значительный импульс к развитию 
и возможность сконцентрироваться на обновлении 
оборудования, ремонте и приобретении транспорта, 
увеличении производственных мощностей. Благо-
даря административным и налоговым преференци-
ям мы можем инвестировать значительные средства 
как в техническое развитие предприятия, так и в че-
ловеческий капитал».

Эти и другие вложения позволят ООО «ИЛАН-Но-
рильск» не только расширить и укрепить свою де-
ятельность в Красноярском крае, но и обеспечить 
доход в краевой и местный бюджеты. Планирует-
ся, что налоговые поступления резидента АЗРФ 
в бюджеты разных уровней за 10 лет составят более 
1,5 млрд рублей.

Новый асфальтобетонный завод рассчитан на выпуск 
до 200 тыс. тонн продукции в год, что гарантирует 
Норильску и Норильскому промышленному району 
достаточное количество материалов для строитель-
ства и ремонта дорог, а также еще более высокий 
уровень качества обслуживания дорожной сети.

«Инвестиционный проект резидента Арктической 
зоны РФ особенно актуален в связи с растущими 
потребностями города в асфальтобетоне в пери-
од реализации комплексного плана социально- 
экономического развития Норильска до 2035 года. 
Мы помогаем инвесторам подготовить пакет доку-
ментов, а после получения статуса резидента АЗРФ 
сопровождаем на всех этапах реализации проек-
тов и консультируем по всем возникающим вопро-
сам, в том числе содействуем в организации встреч 
и взаимодействии с представителями администра-
ции города, краевых и федеральных органов вла-
сти», – подчеркнул первый заместитель директора 
Агентства развития Норильска Роман Кулян.

Отметим, что в настоящее время в Арктической 
зоне Красноярского края свои проекты реализуют 
30 резидентов, а общий объем инвестиций состав-
ляет 37,3 млрд рублей. Функции управляющей ком-
пании для работы с резидентами Арктической зоны 
на территории Красноярского края выполняет Кор-
порация развития Енисейской Сибири.

НОВОСТИ ПЕРСПЕКТИВНЫХ ПРОЕКТОВ И РЕЗИДЕНТОВ АЗРФ

НОВОСТИ

Перспективные 
 инвестиционные проекты

Количество

124  66
 114%

Объем, млрд руб.

461,9  352,1
 321%

Соглашения и декларации*

Количество

54  35
 184%

Объем, млрд руб.

57,0  38
 199%

* Нарастающим итогом с 2020 г.

Переговор ы и мероприятия 
презентационного характера*

Количество переговоров

1 040  228
 28%

Количество мероприятий

167  26
 18%

* Нарастающим итогом с 2020 г.

Действующие резиденты 
Арктической зоны РФ

Количество

31  7
 29%

Объем инвестиций, млрд руб.

37,6  352,1
 321%

Потенциальные резиденты 
Арктической зоны РФ

Количество

40  10
 33%

Объем инвестиций, млрд руб.

3,9  0,7
 22%
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В ЕМЕЛЬЯНОВСКОМ РАЙОНЕ НАЧАЛОСЬ 
СТРОИТЕЛЬСТВО КОМБИНАТА 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ СОКОВ

В Емельяновском районе Красноярского края на-
чалось строительство комбината по производству 
соков, детского питания и безалкогольных напитков. 
Соглашение о реализации инвестиционного проекта 
было подписано исполняющим обязанности предсе-
дателя правительства Красноярского края Сергеем 
Верещагиным и директором ООО «Крастехстрой» 
Рашадом Гасановым на Петербургском международ-
ном экономическом форуме. Сопровождение инве-
стиционного проекта осуществляет Корпорация раз-
вития Енисейской Сибири.

Реализация проекта рассчитана на 2023-2024 годы, 
объем инвестиций составит 3,9 млрд рублей, ком-
бинат разместится на площади 3,5 га. После выхода 
на проектную мощность годовой объем производ-
ства напитков и детского питания составит 300 ты-
сяч тонн.

«Сейчас остро стоит вопрос импортозамещения пи-
щевой продукции, и мы, видя этот потенциал, присту-
пили к созданию комбината по производству соков, 
детского питания и безалкогольных напитков, кото-
рый будет выпускать продукцию высокого качества 
в широком ассортименте. При строительстве комби-
ната мы применяем лучшие практики создания со-
временного высокотехнологичного производства. 
Реализация инвестиционного проекта позволит со-
здать более 240 новых рабочих мест», – рассказал 
исполнительный директор ООО «Крастехстрой» Ни-
колай Бабирук.

Ожидается, что предприятие станет одним из круп-
нейших производителей соков, детского питания 
и безалкогольных напитков в Сибири.

13 сентября 2023

НОВЫЙ РЕЗИДЕНТ АЗРФ ПЛАНИРУЕТ ЗАПУСТИТЬ 
БЕТОННО-ЦЕМЕНТНЫЙ ЗАВОД

Компания «ЮБС-Строй», новый резидент Арктиче-
ской зоны РФ на территории Красноярского края, 
готовится приступить к созданию бетонно-цемент-
ного завода в Таймырском Долгано-Ненецком муни-
ципальном районе. Объем инвестиций в проект со-
ставит 300 млн рублей, завод планируют запустить 
в октябре 2026 года. Статус резидента Арктической 
зоны компания получила при содействии Корпора-
ции развития Енисейской Сибири.

Комплексным планом развития Норильска 
до 2035 года предусмотрено создание современ-
ной инфраструктуры. В городе будет произво-
диться капитальный ремонт зданий жилого и не-
жилого фондов, строительство новых сооружений, 
спортивно-развлекательных комплексов, гостиниц, 
кафе и других объектов. Для проведения строитель-
ных работ подрядчикам требуется большое количе-
ство бетона, который применяется для возведения 
фундаментов и конструкций.

«Концепция проекта заключается в создании про-
изводства вблизи рынка сбыта и расширении доли 
присутствия компании на рынке. Строительство за-
вода поспособствует снижению себестоимости ока-
зания услуг и устранению расходов по доставке ма-
териалов для строительства и реконструкции зданий 
и сооружений. В рамках реализации проекта будет 
создано 14 рабочих мест», – рассказала исполни-
тельный директор ООО «ЮБС-Строй» Наталья Ко-
валева.

27 сентября 2023 

В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ К 2026 ГОДУ 
ПЛАНИРУЕТСЯ РЕАЛИЗОВАТЬ ИНВЕСТПРОЕКТЫ 
В РАСТЕНИЕВОДСТВЕ И ЖИВОТНОВОДСТВЕ

В крае планируется построить тепличный комбинат, 
молочные комплексы, а также увеличить мощности 
по производству мяса птицы – пять инвестпроектов 
вошли в программу развития производства и пе-
реработки сельхозпродукции в Красноярском крае 
на 2024-2026 годы. Отраслевой документ утвержден 
на заседании регионального правительства.

Леонид Шорохов, и.о. заместителя председателя 
правительства края – министра сельского хозяйства 
и торговли: «Развитию отрасли в трехлетний пери-
од будут способствовать господдержка в объеме 
17,6 млрд рублей, а также реализация инвестицион-
ных проектов на сумму около 24,8 млрд рублей».

В Емельяновском районе планируется построить те-
пличный комбинат по производству овощей и зелени 
в закрытом грунте. Проект включен в КИП «Енисей-
ская Сибирь». Инвестор и правительство края за-
ключили соглашение о сотрудничестве. Разрешение 
на строительство получено, ведется проектирование 
автодороги, подстанции. Реализация проекта позво-
лит получать в год 24 тыс. тонн продукции, создать 
448 рабочих мест.

В Минусинском и Краснотуранском районах наме-
чено открыть два молочных комплекса на 5,3 тыс. 
голов. По первому ведутся предварительные строи-
тельные работы, по второму – разрабатывается про-
ектно-сметная документация, ведется оформление 
земельного участка. Объем производства молока 
за счет этого увеличится на 24,8 тыс. тонн в год.

В планах ин-
в е с т о р о в 
из Шушенского 
и Сухобузим-
ского районов 
увеличить мощ-
ности по произ-
водству куряти-
ны на 15,5 тыс. 
тонн в год, со-
здать 325 рабо-
чих мест.

Объем производства продукции агропромышленно-
го комплекса к 2026 году увеличится на 15,5% и до-
стигнет 257,2 млрд рублей. Индексы производства 
продукции сельского хозяйства, пищевых продуктов 
и напитков будут иметь положительные значения.

Планируемый объем инвестиций в основной капитал 
к 2026 году составит более 16,3 млрд рублей. В агро-
промышленном комплексе края будет занято свыше 
30 тыс. человек. Их среднемесячная зарплата уве-
личится на 26,2% и составит у работников в сельском 
хозяйстве 52,4 тыс. рублей, у производителей про-
дуктов питания – 54,7 тыс. рублей.

Объем налоговых поступлений в консолидирован-
ный бюджет края за три года ожидается в сумме 
15,3 млрд рублей, из них около 6,8 млрд рублей – 
в сельском хозяйстве.

29 сентября 2023 

В КРАСНОЯРСКЕ ПЛАНИРУЮТ 
СОЗДАТЬ ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩЕЕ 
СБОРОЧНОЕ ПРОИЗВОДСТВО ВИЛОЧНЫХ 
АВТОПОГРУЗЧИКОВ

Корпорация развития Енисейской Сибири подписа-
ла соглашение о сопровождении инвестиционного 
проекта с компанией «Ермак-Т». Проект предполагает 
организацию сборочного производства промышлен-
ных образцов дизельных вилочных автопогрузчиков 
в Красноярске. Планируемые сроки реализации про-
екта – 2024-2025 годы, общий объем инвестиций – 
80 млн рублей. В ходе реализации проекта будет 
создано 10 рабочих мест.

На новом производстве будут собирать промыш-
ленные образцы вилочных автопогрузчиков модели 
41030, грузоподъемность которых составляет 5 тонн, 
высота подъема груза – 3,3 метра. Также инициа-
торы проекта планируют улучшить характеристики 
погрузчиков этой модели таким образом, чтобы гру-
зоподъемность составляла до 6,5 тонны, а высота 
подъема груза – до 5 метров. В настоящее время 
отечественных аналогов с такими технологическими 
параметрами не существует.

«Автопогрузчики, которые мы планируем соби-
рать, являются оптимальным вариантом для техно-
логии погрузочно-разгрузочных работ пакетиро-
ванных грузов, контейнеров и других материалов 
на предприятиях лесной отрасли, морских и лесных 
портах, РЖД, металлургической, строительной и дру-
гих отраслях промышленности», – рассказал техни-
ческий директор ООО «Ермак-Т» Владимир Изотов.

По словам инициаторов проекта, использование мо-
дернизированных вилочных автопогрузчиков позво-
лит увеличивать емкость складских помещений, в том 
числе благодаря возможности укладки грузов в не-
сколько ярусов. Стоимость внедряемых компанией 
«Ермак-Т» автопогрузчиков будет в 2-2,3 раза ниже 
зарубежных моделей, а при их сборке будет исполь-
зоваться 98 % отечественных узлов и комплектую-
щих.

НОВОСТИ ПЕРСПЕКТИВНЫХ ПРОЕКТОВ И РЕЗИДЕНТОВ АЗРФ НОВОСТИ ПЕРСПЕКТИВНЫХ ПРОЕКТОВ И РЕЗИДЕНТОВ АЗРФ
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Наименование проекта / инвестор Объем инвестиций

Строительство нефтеперерабатывающего 
производства на территории Уярского района 
Красноярского края

ООО «Сибияр»

210,0
млрд руб.

Строительство аэропорта в 45 км 
от села Богучаны, включая АВК пропускной 
способностью 100 пассажиров в час, 
объекты служебно-технической территории, 
аэродромной инфраструктуры

АО «Красавиапорт»

15,0
млрд руб.

ГОК «Эльдорадо»

ООО «Соврудник» 13,0
млрд руб.

Строительство производственного 
комплекса тяжелого машиностроения 
в Красноярском крае

ООО «ОКБ «Микрон»

8,5
млрд руб.

Строительство крематория 
на территории г. Красноярска

ООО «Красноярский крематорий»
2,4
млрд руб.

Строительство маслоперерабатывающего 
завода

ООО «Красноярский масляный завод»
2,0
млрд руб.

Строительство и эксплуатация предприятия 
по производству рапсового масла в г. Ачинск 
Красноярского края

ООО «Группа «Продовольствие»

1,605
млрд руб.

Новые проекты 
на сопровождении

СТАТИСТИКА

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ НА СОПРОВОЖДЕНИИ
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Наименование проекта / инвестор Объем инвестиций

Создание парка досуга и развлечений 
«Купол»

ООО «Энергомонтаж»
1,5
млрд руб.

Строительство парка развлечений 
на территории острова Татышев

ООО «Карусель» 
1,3
млрд руб.

Строительство маслоэкстракционного завода 
по производству рапсового масла

ООО «Маслоэкстракционный завод»
1,2
млрд руб.

Создание производства газобетона

ООО «Новолипецкий газобетон» 1,0
млрд руб.

Строительство гостиничного комплекса 
с номерным фондом 84 единицы в поселке 
Шушенское

ООО «Азимут»

900
млн руб.

Создание крематория 
на территории г. Красноярска

ООО «Помощь»
900
млн руб.

Создание производства по изготовлению 
двухтопливных систем для двигателей

ООО «СибСМ»
800
млн руб.

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ НА СОПРОВОЖДЕНИИНОВЫЕ ПРОЕКТЫ НА СОПРОВОЖДЕНИИ

Наименование проекта / инвестор Объем инвестиций

Строительство завода по переработке бурого 
угля в гуминовую кислоту

ООО «Цзиньхай Дэъи»
500
млн руб.

Создание транспортно-логистического 
комплекса и комплекса сортировки 
и утилизации отходов, в том числе ТКО 
на территории городского округа 
Лесосибирск

ООО «ГК Профит»

500
млн руб.

Комплекс по производству бытовой химии 
и косметических средств

ООО «БСП»
150
млн руб.

Открытие пансионата для пожилых людей 
и инвалидов

ООО «Пансионат Южный»
150
млн руб.

Создание производства по изготовлению 
конструкций для РЖД

ООО «НПЦ Магнитной гидродинамики»
120
млн руб.

Создание производства 
полипропиленовых труб 
на территории г. Красноярска

ООО «НПО «Пневматическое машиностроение»

100
млн руб.

Создание инновационного производства 
чистой природной воды с БАДами

ООО «Харп Яля»
100
млн руб.
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Продвижение 
инвестиционного 
потенциала

ПРОДВИЖЕНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА

14 июля 2023

ПОДГОТОВКА К 400-ЛЕТИЮ КРАСНОЯРСКА: 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
ПРОЕКТОВ ГОРОДА

В Красноярск с рабочим визитом прибыл замести-
тель председателя Правительства Российской Фе-
дерации Александр Новак. Под его руководством 
прошло совещание по подготовке и проведению 
400-летия Красноярска.

Уже готова итоговая редакция стратегического ма-
стер-плана Красноярской агломерации до 2035 года. 
Документ был разработан конструкторским бюро 
«Стрелка». Он включает программы развития город-
ской среды по шести основным направлениям: транс-
порт и мобильность, жилая и общественно-деловая 
застройка, общественные пространства и природ-
ные территории, экология и системы жизнеобеспе-
чения, туризм, общество.

«Сейчас нам необходимо определить, какие 
из предложенных объектов мы завершим к 1 января 
2028 года. Это позволит подготовить план мероприя-
тий по всем предстоящим работам. И самое главное – 
нам нужно не только реализовать инвестиционные 
проекты, а улучшить жизнь в городе Красноярске, 
сделать ее более качественной, современной, при-
влекающей, комфортной, чтобы молодежь оставалась 
здесь учиться и жить. Знаю, что много сделано и де-
лается, но впереди предстоит еще очень большая ра-
бота», – сказал Александр Новак.

Всего было проанализировано более 400 идей 
по развитию города. Среди них – реконструк-
ция ряда объектов культурного наследия, модер-

низация дорожной и транспортной инфраструкту-
ры. Большое внимание будет уделено реализации 
проектов комплексного развития территорий за счет 
сноса ветхого и аварийного жилья, реновации про-
мышленных зон. Также были представлены проекты 
улучшения транспортной и велопешеходной доступ-
ности, развития общественных пространств и благо-
устройства набережных.

«При подготовке к 400-летию Красноярск должен 
задать новые стандарты благоустройства и орга-
низации городской среды. Мы не должны, на мой 
взгляд, ограничиваться только лишь инфраструк-
турными вещами. Одна из принципиально важных 
задач – сделать город умным, центром технологи-
ческого развития не только Сибири, но и всей азиат-
ской части нашей страны», – добавил Михаил Котю-
ков, руководитель Красноярского края.

Как отметили на совещании представители Корпо-
рации развития Енисейской Сибири, строительство 
Красноярска будущего возможно только совместны-

ми усилиями власти, общества и бизнеса. Предпри-
ниматели Красноярского края уже сегодня являют-
ся драйверами развития города как в традиционных 
сферах, так и в отраслях новой экономики. Реализуя 
свои инвестиционные и благотворительные проекты, 
компании создают высокопроизводительные рабо-
чие места, новые продукты и сервисы, делая Красно-
ярск комфортным для жизни.

«На сегодняшний день в нашем портфе-
ле инвестиционных проектов 72 частных 
инициативы на территории Краснояр-
ской агломерации. Проекты находятся 
на разной стадии реализации. Некото-
рые из них способны внести существен-
ный вклад в развитие города. Также 
на территории Красноярска существует 
большое количество инвестиционных 
ниш, где могут быть реализованы важ-
ные для города проекты. Мы активно 
ищем инвесторов для решения этих за-
дач, предлагая в том числе инструмен-
ты государственно-частного партнер-
ства», – рассказал Сергей Ладыженко, 
генеральный директор АНО «Корпора-
ция развития Енисейской Сибири».

НОВОСТИ

Количество инвестиционных  
предложений

110  36
 49%

Количество упоминаний  КИП 
«Енисейская Сибирь» в СМИ*

13 266  2 414
 22%

* Нарастающим итогом с 2020 года
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19 июля 2023

В КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ ИНВЕСТОРАМ СОЗДАЮТ 
УДОБНУЮ СИСТЕМУ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С ГОСУДАРСТВЕННЫМИ СТРУКТУРАМИ

В Красноярском крае должна появиться удобная си-
стема реализации любого инвестиционного проек-
та, а взаимодействие инвесторов с государственны-
ми структурами должно быть максимально простым 
и прозрачным. Для этого в регионе внедряется Реги-
ональный инвестиционный стандарт, разработанный 
по поручению Президента России для создания бла-
гоприятных условий для ведения бизнеса.

Министерство экономики и регионального развития 
края и АНО «Корпорация развития Енисейской Си-
бири» ознакомили предпринимателей и представи-
телей деловых структур с результатами этой работы.

На сегодняшний день создан Инвестиционный пор-
тал Красноярского края, который упростит работу 
предпринимателей при реализации их инициатив. 
Здесь представлена актуальная информация об ин-
вестиционном потенциале края, мерах и инфраструк-
туре поддержки, необходимой инвесторам, а также 
действует платформа обратной связи.

Кроме того, на портале есть инвестиционная карта 
края, которая помогает подобрать площадку для ре-
ализации проекта еще на стадии его планирования. 
На ней отображается информация об инвестпроектах 
и инвестплощадках, а также необходимая градостро-
ительная информация.

В Красноярском крае создан Инвестиционный ко-
митет под председательством главы региона, где 
предприниматели, готовые вкладывать средства 
в развитие края, могут озвучить проблемные во-
просы, мешающие реализации их инвестиционных 
проектов. Создана и работает специализированная 
организация по привлечению инвестиций и работе 
с инвесторами АНО «Корпорация развития Енисей-

ской Сибири». Здесь комплексно сопровождают ин-
вестора на всем жизненном цикле проекта.

Еще один элемент Регионального инвестиционно-
го стандарта, который сейчас формируют в крае, это 
свод правил, где на региональном уровне будут за-
креплены определенные процедуры, которые необ-
ходимы любому предпринимателю при реализации 
инвестпроекта, а также сроки их прохождения. Это 
и получение разрешений на строительство, и под-
ключение к энергетическим сетям, и многое другое. 
Документ формируется с учетом мнения обществен-
ных организаций и предпринимателей.

 «Нам важно не просто формально утвердить доку-
мент, а договориться о допустимых сроках, в первую 
очередь удобных для предпринимателей. Мы хотим 
получить от вас обратную связь, ведь внедряя, Реги-
ональный инвестиционный стандарт, мы планируем 
создать удобную систему взаимодействия инвесто-
ров с государственными структурами и простую си-
стему реализации любого инвестиционного проекта 
на территории нашего края», – отметила Анна Гар-
нец, и.о. министра экономики и регионального раз-
вития края.

Базовым элементом в этой системе комплексного со-
провождения инвестора на всем жизненном цикле 
проекта является специализированная организация 
по привлечению инвестиций и работе с инвесторами 
АНО «Корпорация развития Енисейской Сибири».

«Корпорация оказывает инфраструктурную поддерж-
ку и содействует инвесторам в ускорении процес-
сов реализации инвестиционных проектов на всех 
этапах – мониторинг, анализ и поиск новых инве-
стиционных проектов, сопровождение и проведение 
консультаций по вопросам предоставления мер го-
сударственной поддержки, а также информационно–
организационное обеспечение проекта», – расска-
зал Сергей Ладыженко, генеральный директор АНО 
«Корпорация развития Енисейской Сибири».
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ДЛЯ РЕЗИДЕНТОВ ТОР РАСШИРИЛСЯ 
ПЕРЕЧЕНЬ ВИДОВ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Правительство расширило перечень 
видов экономической деятельности, 
доступных для инвесторов территорий 
опережающего социально-экономиче-
ского развития, так называемых ТОР, 
созданных в моногородах. Соответ-
ствующее постановление разрабаты-
валось Минэкономразвития России 
совместно с экспертным сообществом, 
профильными ведомствами и региона-
ми.

«У резидентов ТОР открылись новые 
возможности для реализации проек-
тов в сферах сельского хозяйства, до-
бычи полезных ископаемых, обраба-
тывающего производства, текстильной 
промышленности, полиграфической 
деятельности, химической продукции, 
фармацевтики. Теперь более 1200 рези-
дентов 89 ТОР в моногородах, где уже 
создано свыше 91 тысячи рабочих мест, 
смогут реализовывать проекты в любых 
сферах деятельности за исключением 
производства подакцизных товаров, ле-
созаготовки, оптовой и розничной тор-
говли, финансовых услуг, страхования, 
аренды, лизинга, а также деятельности 
компаний сухопутного, водного и воз-
душного транспорта», – отметил заме-
ститель министра экономического раз-
вития России Дмитрий Вахруков.

По словам замминистра, ранее для каждой терри-
тории опережающего развития действовал строго 
определенный перечень разрешенных видов дея-
тельности.

По данным МЭР, на конец июля 2023 года в стране 
действовало 50 особых экономических зон. Фактиче-
ский объем инвестиций по проектам составляет почти 
900 млрд рублей. Объем налогов, уплаченных рези-
дентами в бюджеты всех уровней, – 176 млрд рублей. 
ТОР работают в моногородах и ЗАТО. Осуществлено 
более 262 млрд рублей инвестиций. Количество ре-
зидентов, которые реализуют проекты на преферен-
циальных территориях (ТОР и ОЭЗ) без учета Даль-
него Востока и Арктики, составляет более 2,2 тысячи. 
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СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ КЭФ ОТКРЫЛА 
МИНУСИНСКИЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОРУМ

Стартовал VI Минусинский инвестиционный фо-
рум «Инвестиции в малые города России». 
В этом году тематика форума посвящена разви-
тию территориальной экономики и инвестиционного 
потенциала Южного макрорайона, взаимодействию 
власти и бизнеса, а также роли молодежи в разви-
тии города и края.

Одной из первых прошла стратегическая сессия 
Красноярского экономического форума (КЭФ) «Ком-
плексное развитие Южного макрорайона Крас-
ноярского края». В мероприятии приняли участие 
представители власти, институтов развития, бизне-
са, научных и образовательных организаций. Среди 
них — Анна Гарнец, и.о. министра экономики и ре-
гионального развития Красноярского края; Марат 
Фаттахов, заместитель генерального директора 
фонда «ЦСР»; Екатерина Кучерявенко, партнер КБ 
«Стрелка»; Алексей Бобов, директор по региональ-
ному развитию национальной ассоциации агентств 
инвестиционного развития (НААИР); Максим Румян-
цев, ректор ФГАОУ ВО «СФУ»; Ассия Гарифулина пре-
зидент АО АИКБ «Енисейский Объединенный Банк». 
В роли модератора дискуссии выступил шеф-редак-
тор и ведущий федерального телеканала РБК Ки-
рилл Токарев.

В рамках стратегической сессии эксперты об-
судили, как максимально эффективно раскрыть 
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инвестиционный потенциал южных террито-
рий региона. Более того, поднимался вопрос 
о развитии туристической инфраструктуры и сервиса 
как одного из механизмов повышения инвестицион-
ной привлекательности.

«Если мы говорим про выделение доминирующих 
экономических кластеров в малых городах, распо-
ложенных в южных территориях, то это чаще всего 
сельское хозяйство и туризм. В то же время мы сей-
час с вами живем в постиндустриальном обществе, 
где большую роль играет так называемая сервисная 
экономика. И, говоря про инвестиционные прио-
ритеты Южного макрорайона Красноярского края, 
именно в этом направлении нам необходимо дви-
гаться. Развитие сервисов и сферы услуг как для аг-
ропромышленного сектора, где требуется техноло-
гизация производственной деятельности, развитие 
IT-сферы, наукоемких сопутствующих производств, 
так и для населения, в том числе туристов — это 
наиболее перспективные направления инвестици-
онного роста юга края», — отметила Анна Гарнец, 
и.о. министра экономики и регионального развития 
Красноярского края.

Также эксперты обсудили перспективы развития ин-
вестиционной привлекательности и инвестицион-
ную стратегию Минусинска и Южного макрорайона 
в целом.

«В рамках формирования стратегии развития Юж-
ного макрорайона мы проанализировали более 
200 инвестиционных проектов высокой степе-
ни готовности. На данный момент нами уже разра-
ботано 3 инвестиционных предложения для Южно-
го макрорайона – транспортно-логистический центр 
для сельского хозяйства, туристический центр в Ер-
гаках и завод по производству упаковки для молоч-
ной продукции. Благодаря подобным предложениям 
в течение 5-6 лет должен в 10 раз возрасти объем 
привлеченных инвестиций. Необходимо учитывать 
сильные стороны макрорайона и создавать привле-
кательные условия для жителей», — поделился Ма-
рат Фаттахов, заместитель генерального директора 
фонда «ЦСР».

Среди прочего на стратегической сессии КЭФ об-
судили, как можно удержать людей в малых городах 
и какие условия необходимо создать. Помимо эконо-
мического развития важно помнить про формирова-
ние городской среды и привлекательности.

«Драйвером развития в любых городах являются ра-
бочие места. Например, туризм является драйвером 
экономического развития и в целом развитием сре-
ды. У Минусинска в этом плане есть свои преиму-
щества и недостатки. Недостатки – город находит-
ся в окружении колоссальной природы. И это риск, 
потому что большая амортизация инфраструкту-
ры, и очень мало денег остается в экономике горо-
да. Преимущества – город обладает колоссальным 
культурно-историческим наследием. Поэтому Мину-
синск может стать тем самым туристическим хабом. 
Люди сюда приезжают и уже потом едут по природ-
ным местам южных районов Красноярского края. 
Поэтому тут важно создать инфраструктуру и сервис 
для приезжих», — отметила Екатерина Кучерявенко, 
партнер КБ «Стрелка».
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ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЮГА 
ЕНИСЕЙСКОЙ СИБИРИ ПРЕЗЕНТОВАЛИ 
НА МИНУСИНСКОМ ИНВЕСТИЦИОННОМ ФОРУМЕ

На площадке Минусинского инвестиционного фо-
рума презентовали инвестпредложения южных тер-
риторий Енисейской Сибири. Партнерами инвести-
ционной сессии выступили закрытый деловой клуб 
для ведущих предпринимателей Красноярского края 
«Миллиард» и Красноярское краевое региональное 
отделение Общероссийской общественной органи-
зации «Деловая Россия». 

Участников инвестсессии поприветствовал сопред-
седатель Красноярского краевого регионального от-
деления «Деловой России» – руководитель комитета 
по инвестициям Валентин Богомолов: «Реализация 
инвестиционных проектов в реальном секторе эко-
номики – это основной драйвер экономического раз-
вития. В рамках деятельности «Деловой России» 
мы активно взаимодействуем с Корпорацией раз-
вития Енисейской Сибири по вопросам разработки 
инвестиционных предложений, в том числе планиру-
емых к реализации на территории южных районов 
Красноярского края, а также в республиках Хакасия 
и Тыва. Инвестсессии являются площадками для диа-
лога между инициаторами проекта, органами власти 
и реальным бизнесом. Мы видим эффективность та-
ких форматов и в дальнейшем будем поддерживать 
их проведение».

В рамках инвестиционной сессии состоялась презен-
тация инвестпредложений в сферах сельского хозяй-
ства, логистики, туризма, гостеприимства и других, 
предлагаемых к реализации в Южном макрорайоне 
Красноярского края, республиках Хакасия и Тыва. 
Так, потенциальным инвесторам представили инвест-
предложения, разработанные Центром стратегиче-
ских разработок совместно с Корпорацией развития 
Енисейской Сибири: создание оптово-логистическо-
го центра сельскохозяйственной продукции; созда-
ние производств по выращиванию свежих овощей 
в промышленном масштабе; строительство завода 
по производству асептической упаковки для молоч-
ной продукции. Кроме того, на инвестсессии пре-
зентовали проекты строительства гостиничного 
комплекса на территории Минусинска, создания ту-
ристического кластера на озере Дус-Холь в Туве.

Исполняющая обязанности заместителя мини-

с т р а  э ко н о м и -
ческого  разви-
тия Республики 
Хакасия Наталья 
Дворяк презен-
товала инвестпо-
тенциал региона, 
а также предста-
вила инвестпред-
ложения, которые 
предлагаются к ре-
ализации на терри-
тории республики.

«В последние годы 
п р а в и т е л ь с т в о 
Хакасии уделя-
ет особое вни-

мание развитию промышленной инфраструктуры. 
Чтобы привлекать инвесторов, мы должны предла-
гать готовые индустриальные площадки, располага-
ющие всем необходимым для реализации проектов. 
В настоящее время ведется активная работа по при-
влечению резидентов в индустриальный парк «Таше-
ба», промышленный парк «Черногорский» и особую 
экономическую зону «Хакасская технологическая 
долина», – отметила Наталья Дворяк.

Представители Корпорации развития Енисейской 
Сибири презентовали такие инвестпредложения, 
как организация производства кормов, строитель-
ство завода по производству крахмала, открытие ре-
сторана, строительство глэмпингов, сбор и перера-
ботка дикоросов, строительство индустриального 
парка.
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НА МИНУСИНСКОМ ИНВЕСТИЦИОННОМ 
ФОРУМЕ ЗАКЛЮЧИЛИ СОГЛАШЕНИЯ НА СУММУ 
ИНВЕСТИЦИЙ ПОРЯДКА 3 МЛРД РУБЛЕЙ

Важным итогом Минусинского инвестиционного фо-
рума «Инвестиции в малые города России», кото-
рый прошел 18 августа, стало подписание значимых 
для развития макрорайона соглашений.

Исполняющая обязанности министра экономи-
ки и регионального развития Красноярского края 
Анна Гарнец и председатель Ассоциации глав мест-
ного самоуправления «Юг», глава Каратузского рай-
она Красноярского края Константин Тюнин подпи-
сали соглашение в целях взаимодействия сторон, 
направленного на улучшение инвестиционного 
климата Южного макрорайона Красноярского края 
и социально-экономическое развитие входящих 
в макрорайон муниципальных образований.

Также на площадке форума состоялось подписание 
соглашений о взаимодействии при реализации ин-
вестиционных проектов, общая сумма инвестиций 
которых достигает около 2,9 млрд рублей.

Например, между Корпорацией развития Енисей-
ской Сибири и инвесторами были достигнуты дого-
воренности о сопровождении реализации инвест-
проектов в сфере агропромышленного комплекса. 
Одна из них – с ООО «Краслестрейд»: предметом 
соглашения является сотрудничество при реали-
зации инвестпроекта по модернизации элеватора 
на территории села Аскиз в Хакасии. Объем инве-
стиций в проект составит около 200 млн рублей. Вто-
рая – с Сельскохозяйственным потребительским пе-
рерабатывающим кооперативом «Светлолобовский 
продукт»: проект предусматривает модернизацию 
действующего сельскохозяйственного комплекса, 
после которой на производстве начнут изготавли-
вать крем-чиз, объем инвестиций по модерниза-
ции первой очереди комплекса составит порядка 
400 млн руб.

Также были подписаны соглашения о взаимодей-
ствии при реализации инвестиционных проектов 
в сфере гостеприимства. Согласно одному из таких 
документов Корпорация развития Енисейской Си-
бири и ИП Струлистов Алексей Юрьевич будут со-
трудничать при строительстве парк-отеля «Саяны» 
в Ермаковском районе Красноярского края. База 
отдыха будет состоять из гостиничного комплекса, 
кафе, корпуса для обслуживающего персонала, пар-
ковок и объектов инфраструктуры: всего планиру-
ется строительство 12 объектов, а общая сумма ин-
вестиций составит более 150 млн рублей. Еще один 
значимый документ – соглашение между Корпора-
цией развития Енисейской Сибири и ИП Сличным 
Александром Леонидовичем. Открытие многофунк-
ционального гостиничного комплекса предполагает 
создание 135 номеров, спа-комплекса, фитнес-зала, 
подогреваемого бассейна, ресторанов, бизнес-цен-
тра. Заявленный общий объем инвестиций достигает 
1,2 млрд рублей.

«Сегодня Южный макрорайон приобрел несколь-
ко интересных инициатив в сфере туризма, которые 
планируется реализовать в течение ближайших трех 
лет. Для нас это направление является очень важ-
ным. Мы понимаем, что спрос на внутренний туризм 
сегодня очень большой, а качественных предложе-
ний не хватает. Для нас очень важно, что удалось 
привлечь инвесторов, которые готовы к реализа-
ции таких инициатив», – отметил генеральный ди-
ректор Корпорации развития Енисейской Сибири 
Сергей Ладыженко.

Помимо этих проектов на юге Краснояр-
ского края планируется реализовать еще 
один – строительство гостиницы в поселке Шушен-
ское. Подписи под документом о взаимодействии 
при реализации этого инвестпроекта поставили гла-
ва Шушенского района Дмитрий Джигренюк и дирек-
тор ООО «Азимут» Игорь Горбунов. Проект является 
важным для развития туристического потенциала 
Шушенского района, так как обеспечит оказание ка-
чественных услуг в сфере гостеприимства, а также 
станет драйвером для привлечения турпотока. Заяв-
ленный объем инвестиций в проект составляет около 
900 млн рублей.

ПРОДВИЖЕНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА ПРОДВИЖЕНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА
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УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
РАЗРАБОТАЛИ ТЕХНОЛОГИЮ 
ПРОИЗВОДСТВА ПОЛИМЕРНО-БИТУМНЫХ 
КОМПОЗИЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ

Научные сотрудники Института нефти и газа Си-
бирского федерального университета разработа-
ли технологию производства полимерно-битум-
ных композиционных материалов, используемых 
для дорожного строительства. Научно-исследова-
тельские работы выполнены в рамках одного из при-
оритетных направлений деятельности НОЦ «Енисей-
ская Сибирь» – новые промышленные технологии.

Развитие производственной и социальной инфра-
структуры северных территорий задает новые тре-
бования к разработке и внедрению новых конструк-
ционных и функциональных материалов, а также 
продуктов нефтепереработки. Так, для работы в ус-
ловиях Арктической зоны и Крайнего Севера требу-
ются материалы, устойчивые к экстремальным пере-
падам температур, характерным для этих районов.

В ходе работы над созданием новой технологии 
производства полимерно-битумных композицион-
ных материалов ученые провели ряд эксперимен-
тальных исследований. Например, при получении 
образцов изучалось влияние различных добавок: 
полимеров, пластификаторов и наполнителей. По-
лученные в лабораторных условиях рецептуры были 
подтверждены с использованием промышленного 
оборудования.

«Благодаря проведенному исследованию нам уда-
лось добиться расширения диапазона температур-
ной стойкости материала без существенной потери 
пластических свойств, – рассказала руководитель 
проекта Светлана Косицына. –  Помимо дорож-
ного строительства новые полимерно-битумные 
композиционные материалы могут использоваться 
для гидроизоляции конструкций, трубопроводов 
и технологического оборудования, а также для защи-
ты конструктивных элементов зданий от коррозии».

4 июля 2023

ПРОИЗВОДИТЕЛЬ МОДУЛЬНЫХ ЗДАНИЙ 
И ВАХТОВЫХ ПОСЕЛКОВ СТАЛ УЧАСТНИКОМ 
ПРОЕКТА «НАШИ ЧЕМПИОНЫ»

Между Корпорацией развития Енисейской Сибири 
и ООО «Техномаш» состоялось подписание соглаше-
ния о сотрудничестве в рамках проекта «Наши чем-
пионы», который реализуется в Красноярском крае 
с марта 2022 года.

ООО «Техномаш» – производитель мобильных зда-
ний: вагон-домов, вахтовых поселков, блочно-мо-
дульных зданий. Компания работает с 2009 года 
на рынке Сибири и Дальнего Востока. За время 
успешной работы было реализовано большое коли-
чество проектов для крупных компаний, в том числе 
для участников комплексного инвестиционного про-
екта «Енисейская Сибирь».

Среди ключевых преимуществ ООО «Техномаш» – 
современный завод площадью более 5000 кв. м, ис-
пользование уникальных технологий и инноваций 
для изготовления сложных модульных конструкций. 
Вся продукция производится с учетом климатиче-
ских особенностей Сибири и Крайнего Севера, а так-
же соответствует ГОСТу и действующим стандартам 
качества и безопасности. Выгодное географиче-
ское расположение в центре Сибири рядом с веду-
щими месторождениями нефти и газа дает преиму-
щества заказчикам в сроках и стоимости логистики 
заказов.

«Сотрудничество с проектом «Наши чемпионы» даст 
нам возможность развивать взаимодействие с круп-
нейшими компаниями Сибири и Дальнего Востока, 
находить новых поставщиков и партнеров, участво-
вать в деловых мероприятиях, бизнес-миссиях, об-
суждать актуальные вопросы бизнеса, а также влиять 
на промышленное развитие и увеличение благосо-
стояния нашего края», – рассказал генеральный ди-
ректор компании «Техномаш» Андрей Лысенко.

НОВОСТИ

Контракты  с научно- 
образовательным комплексом*

Количество

108  24
 29%

Объем, млн руб.

619,8  80,7
 15%

* Нарастающим итогом с 2019 года

Контракты  с МСП*

Количество

654  138
 27%

Объем, млрд руб.

16,5  5,6
 51%

* Нарастающим итогом с 2019 г. 
Показатель на 30.09.2023 г.

Вакансии 
на инвестиционных проектах*

Открытых вакансий

12 840  4 873
 123%

Трудоустроено на инвестпроекты

7 007  3 136
 199%

* Нарастающим итогом с 2019 г. 
Показатель на 26.09.2023 г.  по данным агентства 
труда и занятости Красноярского края.

Количество участников 
 кадрового резерва

3 594  312
 10%
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УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
СИНТЕЗИРОВАЛИ ФОТОКАТАЛИЗАТОРЫ 
ДЛЯ ОЧИСТКИ СТОЧНЫХ ВОД

Научные сотрудники Института химии и химиче-
ской технологии Сибирского отделения Российской 
академии наук синтезировали перспективные ката-
лизаторы для очистки сточных вод на основе гибрид-
ных наночастиц. Научно-исследовательские работы 
выполнены в рамках приоритетных направлений де-
ятельности НОЦ «Енисейская Сибирь»: передовые 
промышленные технологии и экологизация эконо-
мики макрорегиона.

Из-за деятельности промышленных предприятий 
одной из актуальных экологических задач является 
очистка окружающей среды, в том числе сточных вод, 
от токсичных отходов. Классические методы очистки 
воды позволяют преобразовать органические за-
грязнения из одной формы в другую, но не устраняют 
их целиком.

Альтернативным подходом является использова-
ние методов фотокатализа – процесса изменения 
скорости химических реакций под действием света. 
Такой метод является эффективным и в то же время 
отличается экономичностью и простотой реализации.

«В ходе научного исследования мы разработали 
новые экспериментальные методы, провели мате-
матическое моделирование и синтезировали ряд 
фотокатализаторов на основе феррита никеля с до-
бавлением золота, синтетических полимеров и окси-
да цинка, – рассказала руководитель проекта Елена 
Пикурова. – Научно-практическая значимость ре-
зультатов научного исследования заключается в том, 
что на их основе может быть создана технология раз-
ложения токсичных органических веществ в воде 
за счет использования ультрафиолетового излуче-
ния».

12 июля 2023

УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
РАЗРАБОТАЛИ УСТАНОВКУ ДЛЯ НЕПРЕРЫВНОГО 
ЛИТЬЯ, ПРОКАТКИ И ПРЕССОВАНИЯ МЕТАЛЛА

Научные сотрудники Института цветных металлов 
Сибирского федерального университета разра-
ботали установку для обработки металлов совме-
щенными методами непрерывного литья, прокатки 
и прессования, предназначенную для получения по-
луфабрикатов из цветных металлов и сплавов, в том 
числе электротехнического назначения. Научно-ис-
следовательские работы выполнены в рамках одно-
го из приоритетных направлений деятельности НОЦ 
«Енисейская Сибирь» – новые промышленные техно-
логии.

Для современного металлургического производства 
актуальной является разработка новых процессов 
и оборудования, обеспечивающих совмещение в од-
ной технологической цепочке процессов литья и об-
работки металлов давлением. Применение такого 
высокотехнологичного процесса дает возможность 
устранить недостатки традиционных технологий 
и добиться увеличения объема выпуска качествен-
ных, конкурентоспособных металлоизделий и сниже-
ния их себестоимости.

«Техническим результатом изобретения является по-
вышение эффективности процесса непрерывного ли-
тья, прокатки и прессования, – рассказал руководи-
тель проекта Сергей Сидельников. – Использование 
установки позволяет получать деформированные 
полуфабрикаты из заготовок круглого поперечного 
сечения малопластичных металлов и сплавов с высо-
ким уровнем механических и электрических свойств».

18 июля 2023

УЧАСТНИК ПРОЕКТА «НАШИ ЧЕМПИОНЫ» 
УВЕЛИЧИТ ПРОИЗВОДСТВО БПЛА

Участник проекта «Наши чемпионы» научно-произ-
водственное предприятие «Автономные аэрокос-
мические системы — ГеоСервис» (НПП «АВАКС-Ге-
оСервис») при консультационной поддержке АНО 
«Корпорация развития Енисейской Сибири» получил 
заем от НКО «ФРП Красноярского края» в размере 
84,9 млн рублей.

Экспертным советом НКО «ФРП Красноярского края» 
было принято решение на предоставление займа 
НПП «АВАКС-ГеоСервис» для реализации проекта 
«Модернизация производства беспилотных авиаци-
онных систем».

Результатом станет ввод в эксплуатацию нового 
оборудования, что позволит обеспечить полный 
производственный цикл по изготовлению компо-
зитных материалов и широкого перечня авионики, 
входящей в состав комплектов системы управления 
полетом беспилотными летательными аппаратами 
(СУП БПЛА).

Начиная с 2025 года объем производства и реализа-
ции новой продукции составит 80 комплектов беспи-
лотных авиационных систем (БАС) в год, а также 180 
комплектов СУП БПЛА. К тому же в ходе реализации 
проекта будет создано 22 новых рабочих места. Ожи-
дается, что рост доли выручки от продаж БАC соб-
ственного производства вырастет с 21,2% до 46,7%.

Согласно принятой Правительством России страте-
гии развития беспилотной авиации Российской Фе-
дерации на период до 2030 года и на перспективу 
до 2035 года доля собственного производства граж-
данских беспилотников должна увеличиться до 70 %. 
НПП «АВАКС-ГеоСервис» является единственным 
производителем беспилотной техники и систем 
управления в Красноярском крае. 

Среди предприятий, работающих на рынке с анало-
гичным профилем,  компания входит в число лиде-
ров среди российских компаний по объему произ-
водства легких БПЛА «самолетного с вертикальным 
взлетом и посадкой» типа, а также систем радиосвязи 
и управления БПЛА для иных производителей.

20 июля 2023

УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
РАЗРАБОТАЛИ ФЛЮС ДЛЯ РАФИНИРОВАНИЯ 
ПЕРВИЧНОГО АЛЮМИНИЯ

Научные сотрудники Института цветных металлов 
и материаловедения Сибирского федерального уни-
верситета разработали флюс (неорганическое веще-
ство, добавляемое к руде при выплавке из нее метал-
лов), предназначенный для удаления из первичного 
алюминия натрия, лития, магния, кальция, оксида 
алюминия и остатков электролита, применяемый 
для приготовления деформируемых алюминиевых 
сплавов. Научно-исследовательские работы выпол-
нены в рамках одного из приоритетных направлений 
деятельности НОЦ «Енисейская Сибирь» – новые 
промышленные технологии.

Рафинирование представляет собой комплекс тех-
нологических операций, направленных на очист-
ку металлов от нежелательных примесей и других 
неметаллических включений. Актуальной задачей 
является создание эффективного флюса, очищаю-
щего первичный алюминий от примесей перед его 
заливкой в плавильную печь или миксер для приго-
товления высококачественных алюминиевых спла-
вов. Кроме того, очистка первичного алюминия будет 
замедлять образование наростов на стенках метал-
лургического оборудования.

Разработанный состав флюса позволяет повысить 
эффективность рафинирования первичного алю-
миния и сплавов на его основе не только от магния, 
но и от других щелочных и щелочноземельных ме-
таллов. Это достигается за счет того, что при таком 
соотношении компонентов рафинирующая способ-
ность флюса увеличивается, что подтверждается тер-
модинамическим анализом.

«Эксперименты показали, что разработанный флюс 
очищает первичный алюминий от натрия на 93,5%, 
лития – 90,9%, кальция – 78,5%, магния – 75,0%, 
что существенно выше результатов применения су-
ществующих методов. При этом содержание водо-
рода в предлагаемом флюсе снижается на 26,3%, 
а потери алюминия со шлаком – на 41%, – расска-
зал руководитель работ Владимир Бабкин. – Таким 
образом, предлагаемый флюс позволит увеличить 
степень очистки алюминия от примесей, а также сни-
зить потери металла при скачивании шлака».

НАУКА. КАДРЫ. МСП НАУКА. КАДРЫ. МСП
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КЛИМАТИЧЕСКИЙ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ» ЗАНЯЛ ЛИДИРУЮЩИЕ ПОЗИЦИИ 
В РЕЙТИНГЕ НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ЦЕНТРОВ МИРОВОГО УРОВНЯ В РОССИИ

В Москве на заседании Совета научно-образова-
тельных центров мирового уровня под председа-
тельством заместителя председателя Правитель-
ства РФ Дмитрия Чернышенко озвучили итоги оценки 
деятельности НОЦев страны за 2022 год. Климатиче-
ский НОЦ «Енисейская Сибирь» занял лидирующие 
позиции в рейтинге российских центров, что позво-
лит ему претендовать на более существенные гранты 
из федерального бюджета в 2023 году.

В рамках заседания Совета главы регионов предста-
вили отчеты о работе НОЦов за 2022 год. Об ито-
гах деятельности научно-образовательного центра 
«Енисейская Сибирь» членам Совета доложил руко-
водитель Красноярского края Михаил Котюков.

С прошлого года значительно расширился спектр 
деятельности НОЦа. Помимо задач, связанных с эко-
логическим развитием Сибири, климатическими из-
менениями, разработкой и применением передовых 
производственных технологий, в программу центра 
внесены еще два приоритетных направления – про-
довольственная безопасность, а также электроника, 
радиотехника и системы связи.

Одно из основных достижений – завершена разра-
ботка автономного комплекса управления тушением 
лесных пожаров. Пилотный образец был представлен 
заместителю председателя Правительства России 
Виктории Абрамченко.

Проведен мета-анализ информации о состоянии 
лесных экосистем Красноярского края и трендах 
в результате изменения климата. Дана оценка угле-
род-поглотительного потенциала лесных экоси-
стем регионов Енисейской Сибири. Также удалось 
приступить к реализации на территории края долго-
срочного комплексного лесоклиматического проекта 
ПАО «НК «Роснефть». Это позволит вывести проект 
«Восток Ойл» в число самых низкоуглеродных нефте-
газовых проектов в мире.

Ведется активная работа по проектам в области алю-
миниевой промышленности и сельского хозяйства. 
Помимо этого разработана и реализуется концеп-
ция устойчивого развития «зеленой инфраструкту-
ры» Норильской агломерации. Проведена оценка 
климатических рисков и разработаны мероприятия 
по адаптации к изменению климата для региональ-
ных органов власти и крупных предприятий, что су-
щественно снизит риск негативных последствий.

Михаил Котюков, руководитель Красноярского края: 
«Такой механизм, как научно-образовательный 
центр, позволяет нам объединить усилия научных, 
образовательных и промышленных организаций 
для решения сложных комплексных задач. Сейчас 
на базе НОЦ «Енисейская Сибирь» ведется разра-
ботка стратегии научно-технологического развития 
края. В дальнейшем она станет основой актуали-
зированной программы деятельности НОЦ, кото-
рую мы планируем представить в Совет НОЦ до кон-
ца года».

24 июля 2023

ПРОЕКТЫ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ 
СИБИРЬ» ПОЛУЧАТ ГРАНТОВУЮ 
ПОДДЕРЖКУ МИНОБРНАУКИ ХАКАСИИ

Министерство образования и науки Хакасии ока-
зывает грантовую поддержку пяти проектам науч-
но-образовательного центра (НОЦ) «Енисейская Си-
бирь», ключевыми направлениями работы которого 
являются глобальные климатические инициативы, 
экологизация экономики Сибири и передовые про-
мышленные технологии.

В июле состоялось заседание совета научно-об-
разовательного центра мирового уровня, которое 
прошло при участии министра образования и науки 
Хакасии Анатолия Бутенко. Хакасия вошла в состав 
НОЦ «Енисейская Сибирь» с пятью проектами, вы-
полняемыми Хакасским государственным универси-
тетом (ХГУ) им. Н. Ф. Катанова.

Х Г У  и м .  Н .Ф.  К ат а н о в а  в ы и г р а л  г р а н т ы 
по итогам конкурса на проведение научно-техноло-
гических исследований по проектам, рассчитанным 
на 2022-2024 годы: «Разработка технологии полу-
чения сорбентов на основе природных целлюлоз-
ных материалов с химически модифицированной 
бентонитовой глиной в качестве активной добавки 
для очистки воздушной среды»; «Разработка интел-
лектуальной системы непрямого прогнозирования 
выработки электроэнергии солнечной электростан-
ции на основе модифицированной нечеткой ней-
росети»; «Компьютерное моделирование синтеза 
нанопорошков металлов и сплавов из высокотем-
пературной газовой фазы и анализ применимости 
наночастиц в различных областях нанотехнологий»; 
«Разработка технологии подавления угольной пыли 
при помощи химического состава»; «Оценка секве-
страции углерода растительностью техногенно нару-
шенных территорий Республики Хакасия».

27 июля 2023

ЖИТЕЛИ ОТДАЛЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
КРАЯ МОГУТ ПРОЙТИ ТЕСТИРОВАНИЕ ДЛЯ 
ОТБОРА В КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ

Мобильные центры занятости населения посещают 
самые отдаленные населенные пункты региона и по-
могают жителям территорий найти работу и получить 
необходимые консультации. Проект реализуется 
Агентством труда и занятости населения Краснояр-
ского края совместно с Корпорацией развития Ени-
сейской Сибири.

В мобильном офисе организован доступ к цифровой 
платформе комплексного инвестиционного проекта 
«Енисейская Сибирь». Любой желающий может за-
регистрироваться на ресурсе, пройти тест и полу-
чить индивидуальную карту компетенций. Граждане, 
успешно прошедшие тестирование, включаются в ка-
дровый резерв Енисейской Сибири и могут претен-
довать на трудоустройство в ведущие компании.

«Мы значительно расширили географию выездов мо-
бильных центров занятости. В этом году наши специ-
алисты посетили 432 территории края, в том числе 45 
населенных пунктов, в которые раньше не выезжали. 
Гражданам и работодателям оказано больше 6 тысяч 
услуг», – рассказал руководитель агентства труда 
и занятости населения Красноярского края Виктор 
Новиков.

Мобильные офисы еженедельно посещают порядка 
500 жителей отдаленных территорий края. В выездах 
участвуют партнеры службы занятости (органы вла-
сти, организации поддержки предпринимательства, 
общественные объединения, учреждения социаль-
ной сферы и др.). 

Завтра, 27 июля, мобильные центры занятости отпра-
вятся в деревню Новокурск (Шарыповский муници-
пальный округ), село Лебяжье (Краснотуранский рай-
он), в села Ольховка и Покровка (Ачинский район).

С планом-графиком выездов мобильных центров за-
нятости можно ознакомиться на интерактивном пор-
тале агентства труда и занятости населения Красно-
ярского края.

2 августа 2023

«РАБОТАЕМ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ»: СЛУЖБА 
ЗАНЯТОСТИ ПОМОГЛА ТРУДОУСТРОИТЬ 
НА КРУПНЫЕ ИНВЕСТПРОЕКТЫ БОЛЕЕ 
2 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ

С начала года для работы на ведущих инвестпроек-
тах края служба занятости помогла трудоустроиться 
2,3 тысячи жителей региона. Подбор кадров прово-
дился для «Восток Ойл», «Южного кластера», Тай-
мырского угольного бассейна, золотодобывающих 
производств.

«Для эффективного кадрового обеспечения ин-
вестиционных проектов мы работаем на опере-
жение – помогаем закрыть не только текущую, 
но и перспективную потребность. Для этого форми-
руем кадровый резерв, профориентируем молодежь, 
готовим кадры с учетом запросов предприятий. 
Ежегодно при содействии службы занятости закры-
вается не менее 80% вакансий на инвестиционных 
проектах», – отметил руководитель агентства труда 
и занятости населения Красноярского края Виктор 
Новиков.

Предварительно до 2029 года на инвестпроек-
ты потребуется всего более 117 тысяч сотрудников. 
От предприятий, входящих в комплексный инве-
стиционный проект «Енисейская Сибирь», заявлено 
88% всей кадровой потребности. К примеру, сейчас 
на проектах Енисейской Сибири открыто 4,6 тысячи 
предложений работы.

Для кадрового обеспечения инвестиционного про-
екта золотодобывающей компании Мотыгинско-
го района, входящего в КИП «Енисейская Сибирь», 
в центре занятости населения Канска 15 августа 
с 13:00 до 16:30 пройдет ярмарка трудоустройства. 
Предприятие предложит вакансии машинистов, во-
дителей специализированной техники и взрывни-
ков. Средняя заработная плата по этим вакансиям 
составляет 100 тысяч рублей в месяц.

НАУКА. КАДРЫ. МСП НАУКА. КАДРЫ. МСП
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2 августа 2023

ПЕРВЫЙ ОФИЦИАЛЬНЫЙ КАРБОНОВЫЙ 
ПОЛИГОН МОЖЕТ БЫТЬ СОЗДАН НА РАЗРЕЗЕ 
ЧЕРНОГОРСКИЙ

Первый официальный карбоновый полигон может 
быть создан на разрезе Черногорский ООО «СУЭК- 
Хакасия», проект повышения производительно-
сти которого включен в КИП «Енисейская Сибирь». 
Исследование проводится под эгидой научно-обра-
зовательного центра мирового уровня «Енисейская 
Сибирь».

Отвалы угольного разреза постепенно превраща-
ются в лесной массив, тем самым образуя карбоно-
вые сети, которые поглощают углекислый газ. За тем, 
как развивается фитомасса и очищается воздух, сле-
дят ученые. Специалисты ведут сбор научного ма-
териала на разрезе Черногорский более двух лет 
и уже говорят о положительном влиянии рекульти-
вированных отвалов на атмосферный воздух. Напри-
мер, вяз, осина, береза, тополь и сосна обыкновенная 
показывают рекордный рост.

«На отвалах угольных разрезов деревья активно 
улавливают углекислый газ, а значит, здесь можно 
создавать карбоновые фермы, которые могут влиять 
на климат», – рассказала доцент кафедры биологии 
Хакасского государственного университета имени 
Н.Ф. Катанова Елена Жукова.

По словам специалистов, возможное создание кар-
бонового полигона на разрезе Черногорский – это 
дополнительный эффект нового метода биологиче-
ской рекультивации и еще одно свидетельство ее 
экологической эффективности.

« Р а з р а б о т а н н ы й  у ч е н ы м и  и н н о в а ц и о н -
н ы й  м е т о д  р е к ул ьт и в а ц и и ,  в н е д р е н н ы й 
на отвалах разреза Черногорский, позволил 
сформировать мощную растительность, которая 
способствует защите земель от эрозии и помо-
гает сформировать полноценную экосистему», – 
отметила инженер-эколог разреза Черногорский 
«СУЭК-Хакасия» Наталья Петрова.

НАУКА. КАДРЫ. МСП НАУКА. КАДРЫ. МСП

22 августа 2023

1639 РАБОЧИХ МЕСТ БУДЕТ СОЗДАНО 
ВО ВРЕМЯ МОДЕРНИЗАЦИИ КРАСНОЯРСКИХ ТЭЦ

В Красноярске продолжаются работы в рамках ре-
ализации проекта по развитию системы теплоснаб-
жения Красноярска, включенного в КИП «Енисейская 
Сибирь». Проект предполагает комплексную эколо-
гическую модернизацию и расширение Краснояр-
ской ТЭЦ-1, а также увеличение мощностей Красно-
ярской ТЭЦ-3. На пике строительства энергоблока 
№2 Красноярской ТЭЦ-3 в 2024 году будут работать 
1136 человек, еще 503 специалиста – на модерниза-
ции Красноярской ТЭЦ-1. 

География строителей достаточно широкая: в основ-
ном это жители Красноярского края, но привлекают-
ся специалисты и из других регионов Сибири и даже 
Дальнего Востока. Основное профессиональное 
направление — монтажники, электрики, сварщики. 
Масштаб и сроки строительства и модернизации ТЭЦ 
диктуют темп, при котором специалисты востребо-
ваны: оба проекта должны быть завершены к началу 
2025 года.

На Красноярской ТЭЦ-3 в настоящее время возводят 
стены главного корпуса цеха и монтируют основное 
оборудование: котлы и турбины. Именно здесь ра-
ботает 90 % специалистов. Одновременно строит-
ся градирня для снижения тепловой нагрузки на Ени-
сей и сокращения потребления воды из него.

На Красноярской ТЭЦ-1 масштабной модернизации 
подверглось не только природоохранное оборудо-
вание, но также два котла и две турбины станции. 
Здесь идет строительство паропроводов, выполняют-
ся электромонтажные работы. Уже введены в эксплу-
атацию 8 из запланированных 14 электрофильтров. 
На котлах установлено основное оборудование — 
барабаны, смонтированы железобетонные каркасы.

«Несмотря на масштабные стройки ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3 
продолжают стабильно выдавать тепловую и элек-
трическую энергию. После завершения работ Крас-
ноярск получит дополнительную тепловую энер-
гию для развития города. Кроме того, будет 
снижена экологическая нагрузка на окружающую 
среду за счет внедрения более современного обору-
дования и частичного перераспределения нагрузки 
с ТЭЦ-1 на ТЭЦ-3», – отметил директор Енисейского 
филиала СГК Олег Петров.

24 августа 2023

УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
РАЗРАБОТАЛИ СПОСОБ ПОЛУЧЕНИЯ 
КОНЦЕНТРАТА ГЕРМАНИЯ ИЗ УГЛЕРОДНОГО 
СЫРЬЯ

Научные сотрудники Института цветных металлов 
Сибирского федерального университета (СФУ) раз-
работали способ получения концентрата германия 
из углеродного сырья.  В качестве основного сырья 
выступает германийсодержащий лигнит – разновид-
ность молодого бурого угля, залегающего в Енисее 
в районе Нижнего Приангарья. Научно-исследова-
тельские работы выполнены в рамках приоритетных 
направлений деятельности НОЦ «Енисейская Си-
бирь» – новые промышленные технологии и эколо-
гизация экономики макрорегиона.

Германий – стратегически важный элемент, который 
используется при производстве полупроводников, 
оптоволоконных кабелей, ИК-оптики, электронной 
и вычислительной техники, датчиков систем монито-
ринга радиационной обстановки и другого обору-
дования.

Ученые СФУ предложили получать концентрат гер-
мания путем сжигания лигнита в кипящем слое. Сте-
пень извлечения германия из сырья при этом дости-
гает 85 %. Наряду с германием в продуктах сжигания 
лигнита зафиксировано повышенное содержание (до 
1,2 %) редкоземельных металлов: самария, иттрия, ту-
лия, церия и других, что значительно повышает инте-
рес к данному виду сырья и предлагаемому способу 
его переработки.

«Разрабатываемые научным коллективом подходы 
к получению германия могут использоваться также 
для переработки углеродного сырья техногенного 
происхождения, например, крупнотоннажных отхо-
дов алюминиевого производства в форме углерод-
ного концентрата – продукта утилизации угольной 
пены электролизера. Это позволит сократить объем 
отходов и одновременно извлекать ценный компо-
нент галлий, содержащийся в них в большом количе-
стве», – рассказал руководитель проекта Александр 
Шиманский.

30 августа 2023

КОМПАНИЯ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
СНЕГОБОЛОТОХОДОВ С УНИКАЛЬНЫМИ 
ТЕХНИЧЕСКИМИ ХАРАКТЕРИСТИКАМИ СТАЛА 
УЧАСТНИКОМ ПРОЕКТА «НАШИ ЧЕМПИОНЫ»

Между Корпорацией развития Енисейской Сиби-
ри и ООО «АЛЬЯНССЕРВИС» состоялось подписа-
ние соглашения о сотрудничестве в рамках проекта 
«Наши чемпионы», который реализуется в Краснояр-
ском крае с марта 2022 года.

ООО «АЛЬЯНССЕРВИС» – это группа компаний, об-
служивающая грузовую технику по заказу Министер-
ства обороны Российской Федерации. Компания ра-
ботает в воинских частях по всей территории России. 
С 2023 года она реализует проект по созданию 
производства амфибийной техники (снегоболото-
ходов) на территории Красноярского края. Техника 
повышенной проходимости востребована для обе-
спечения мобильности населения северных и даль-
невосточных территорий России, а также для нужд 
сотрудников МЧС и пожарных служб.

В настоящее время в перечне выпускаемой ком-
панией продукции – снегоболотоходы с колесной 
формулой 4х4 и 6х6; двух- и трехосные снегоболо-
тоходы модульного исполнения; отдельные моду-
ли для установки на снегоболотоходы собственно-
го производства; специальные снегоболотоходы 
для нужд МЧС и МВД; бескаркасные и металлокар-
касные палатки для ремонта техники в регионах Рос-
сии.

«Сотрудничество с проектом «Наши чемпионы» даст 
возможность активно развивать новое перспектив-
ное для компании направление – производство сне-
гоболотоходов «Варяг». Реализация этого проекта 
позволит производить поставки качественной тех-
ники для российских крупных предприятий и хол-
дингов, МЧС и других служб, а также доставлять 
людей и различные грузы в труднодоступные места 
нашей страны, где нет хороших дорог и отсутству-
ет возможность добраться с помощью других ви-
дов транспорта. В ближайшее время мы планируем 
провести официальную презентацию техники, выпу-
скаемой нашей компанией», – рассказал директор 
ООО «АЛЬЯНССЕРВИС» Андрей Климович.



50 51

НАУКА. КАДРЫ. МСП НАУКА. КАДРЫ. МСП

1 сентября 2023

ФАБРИКА ПО ПРОИЗВОДСТВУ ТЕКСТИЛЯ 
ДЛЯ ДОМА СТАЛА УЧАСТНИКОМ ПРОЕКТА 
«НАШИ ЧЕМПИОНЫ»

Между Корпорацией развития Енисейской Сибири 
и ООО «Артемида» состоялось подписание согла-
шения о сотрудничестве в рамках проекта «Наши 
чемпионы». Проект реализуется в Красноярском крае 
с марта 2022 года.

ООО «Артемида» является ведущим производите-
лем постельных принадлежностей в Красноярском 
крае, Иркутской области, Забайкальском крае, респу-
бликах Бурятия и Хакасия. Компания входит в Реестр 
поставщиков и подрядчиков Енисейской Сибири, 
Национальный реестр добросовестных поставщи-
ков и в ТОП-30 швейных предприятий РФ. Произ-
водственные цеха ООО «Артемида» расположены 
в Красноярске и позволяют выпускать 50 тысяч поду-
шек, 10 тысяч одеял, 10 тысяч комплектов постельного 
белья и 5 тысяч ватных матрасов в месяц.

Предприятие имеет многолетний успешный опыт ком-
плексного снабжения мягким инвентарем больниц, 
санаториев, детских садов, общежитий, гостиниц, баз 
отдыха, а также рабочих поселков крупных промыш-
ленных предприятий, организующих деятельность 
производственного персонала вахтовым методом, 
в том числе участников КИП «Енисейская Сибирь». 
Кроме того, у компании есть собственная сеть фир-
менных салонов текстиля для дома «Цветные сны»: 7 
салонов уже работают в Красноярске, а в ближайшее 
время запланировано открытие новых салонов в Ир-
кутске и Ангарске.

«Участие в проекте «Наши чемпионы» очень значимо 
для нашей компании. Мы надеемся найти новых пар-
тнеров, заказчиков, особенно среди представителей 
крупного бизнеса Сибири и Дальнего Востока. Пря-
мые офсетные контракты на снабжение дают гаран-
тированные объемы производства, позволяют ма-
лому бизнесу, к которому относится наша компания, 
сохранять рабочие места, закупать новое оборудо-
вание, развиваться, и, в конечном счете, это положи-
тельно сказывается на экономике края», – отметила 
директор ООО «Артемида» Елена Глазкова.

7 сентября 2023

УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
РАЗРАБОТАЛИ ЭФФЕКТИВНЫЕ КАТАЛИЗАТОРЫ 
ДЛЯ ГЛУБОКОЙ ПЕРЕРАБОТКИ ДРЕВЕСНЫХ 
ОТХОДОВ

Научные сотрудники Института химии и химиче-
ской технологии Сибирского отделения Российской 
академии наук (ИХХТ СО РАН) разработали методы 
получения эффективных катализаторов на осно-
ве металлов платиновой группы для глубокой пе-
реработки древесных отходов.  Целью разработки 
является получение продуктов с высокой добавлен-
ной стоимостью. Научно-исследовательские рабо-
ты выполнены в рамках приоритетных направлений 
деятельности НОЦ «Енисейская Сибирь» – новые 
промышленные технологии и экологизация эконо-
мики макрорегиона.

Древесная биомасса является широко распростра-
ненным возобновляемым источником органического 
сырья. Обычно для комплексной переработки дре-
весины всю биомассу предварительно разделяют 
на основные структурные компоненты: целлюло-
зу, лигнин и гемицеллюлозу. Ученые СО РАН в ходе 
своего исследования разработали новые эффек-
тивные процессы для переработки, которые по-
зволяют использовать все компоненты биомассы. 
Благодаря такому методу стала возможна трансфор-
мация растительных полимеров в ценные продукты, 
востребованные в химической, фармацевтической 
промышленности, сельском хозяйстве и охране окру-
жающей среды.

«Лигноцеллюлозная биомасса является крупнотон-
нажным отходом, который только частично утилизи-
руется сжиганием для получения тепловой энергии. 
Цель нашей работы – повышение эффективности 
процессов переработки этого компонента древеси-
ны, который является альтернативой традиционно-
му нефтяному сырью при получении разнообразных 
химических продуктов», – рассказал руководитель 
проекта,  старший научный сотрудник ИХХТ СО РАН, 
доцент СФУ Александр Казаченко.

14 сентября 2023

СОЗДАНА НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ 
ДЛЯ НЕФТЕГАЗОВОЙ ДОБЫЧИ В АРКТИКЕ

Ученые Сибирского федерального университе-
та (СФУ) предложили использовать отечественные 
нановолокна для повышения качества растворов, 
применяемых при бурении нефтегазовых скважин 
в вечной мерзлоте. Добавка позволит повысить эф-
фективность бурения, уменьшит износ оборудования 
и экологический ущерб от добычи. Результаты опу-
бликованы в журнале Journal of Molecular Liqiuds. На-
учно-исследовательские работы выполнены в рамках 
одного из приоритетных направлений деятельности 
НОЦ «Енисейская Сибирь» – новые промышлен-
ные технологии.

Разработка нефтегазовых месторождений в Аркти-
ке и ряде прилегающих регионов затруднена из-за 
сложных горно-геологических и климатических ус-
ловий, отметили специалисты. По их словам, эффек-
тивное развитие отрасли в этом регионе требует но-
вых технологических решений.

Буровые растворы на водной основе, используемые 
при строительстве большинства нефтегазовых сква-
жин, малопригодны в условиях вечной мерзлоты, 
сообщили ученые: безвозвратные потери раствора 
при бурении достаточно велики, а от воды оттаивает 
ствол скважины, что ведет к ее быстрому разруше-
нию.

Как объяснили специалисты, в условиях Арктики 
намного эффективнее растворы на углеводородной 
основе, которые, в отличие от водных, позволяют из-
бежать излишнего набухания глинистых отложений, 

сильно затрудняющих процесс бурения, а также не-
которых других проблем.

Ученые СФУ предложили использовать нановолок-
на оксида алюминия для улучшения свойств буро-
вых растворов на углеводородной основе. По их 
словам, такая добавка позволит снизить износ обо-
рудования и потери раствора, а также поможет эф-
фективнее выкачивать из скважины выбуренную по-
роду.

«Буровой раствор с добавлением нановолокон может 
обеспечить стабильность ствола скважины не только 
в вечной мерзлоте, но и в сланцевых пластах, а также 
уменьшить воздействие на окружающую среду, ис-
ключив использование стандартных токсичных хими-
ческих реагентов в буровом растворе», – рассказал 
научный сотрудник лаборатории физико-химиче-
ских технологий разработки трудноизвлекаемых за-
пасов углеводородов СФУ Максим Пряжников.

Предложенные нановолокна представляют собой 
уникальный кристаллический материал нового по-
коления, обладающий сверхвысокой механической 
прочностью и образующий стабильные дисперсии, 
рассказали исследователи.

Результаты испытаний показали, что в оптимальном 
диапазоне концентраций использованные наново-
локна не только существенно облегчают откачку вы-
буренной породы, но и уменьшают коэффициент тре-
ния и в 2,5 раза снижают потери раствора.

По словам ученых СФУ, они также всесторонне ис-
следовали влияние нановолокон оксида алюминия 
на различные свойства буровых растворов на угле-
водородной основе.
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УЧАСТНИК ПРОЕКТА «НАШИ ЧЕМПИОНЫ» 
РАСШИРИЛ ИННОВАЦИОННОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
АКТИВИРОВАННОГО УГЛЯ

Красноярская компания «Новая Энергия» реали-
зовала проект по расширению инновационного 
производства активированного угля марки СТК-А 
в поселке Балахта Красноярского края. Грант на ре-
ализацию проекта компания получила в 2022 году 
в результате участия в конкурсе «Коммерциализа-
ция-импортозамещение», который проводил Фонд 
содействия развитию малых форм предприятий в на-
учно-технической сфере.

Уголь марки СТК-А – это высокотехнологичный эф-
фективный сорбент широкого спектра применения. 
Его используют в металлургии и химической про-
мышленности для очистки сточных и оборотных вод, 
техногенных растворов, очистки промышленных 
и бытовых стоков, а также для устранения неприят-
ных запахов. Кроме того, сорбент применяется на му-
соросжигательных заводах.

Реализацией проекта компания «Новая Энергия» 
занимается с 2019 года. Объем вложенных средств 
в проект превышает 140 млн рублей, в настоящее 
время производственная мощность предприятия – 
5 тысяч тонн продукции в год. В 2022 году ООО «Но-
вая Энергия» совместно с Сибирским федеральным 
университетом учредило малое инновационное 
предприятие для проведения научных исследова-
ний, испытаний, подбора необходимых для заказчика 
параметров продукции, подготовки технических ре-
гламентов и создания новых видов продукции.

18 сентября 2023

КРАСНОЯРСКИЕ УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ 
ВЫСОКОПРОЧНЫЙ БЕТОН ИЗ ОТХОДОВ

Сибирские ученые разработали технологию полу-
чения высокопрочного бетона на основе отходов 
промышленного и бытового стекла. Новый стекло-
бетон не только дешевле и прочнее своих аналогов, 
но и уменьшит количество неразлагаемых стеколь-
ных отходов. Результаты исследования опублико-
ваны в журнале Buildings. Научно-исследователь-
ские работы выполнены в рамках приоритетных 
направлений деятельности НОЦ «Енисейская Си-
бирь» – новые промышленные технологии и эколо-
гизация экономики.

Отходы стекла считаются самыми трудными для ути-
лизации и, вопреки существующему мнению, наносят 
вред окружающей среде. Стекло практически не раз-
лагается под воздействием природных процессов, 
а также большинства щелочей, кислот и солей. Еже-
годно в мире образуется большое количество про-
мышленных и бытовых отходов стекла, которые, 
однако, могут быть переработаны и использованы 
в производстве новых изделий.

Ученые ФИЦ «Красноярский научный центр СО РАН» 
с коллегами из СФУ разработали усовершенствован-
ный высокопрочный стеклонаполненный бетон, со-
стоящий на 90 % из стекольных отходов. В качестве 
стеклобоя использовали отходы оконного стекла.

Стекло в качестве наполнителя для бетонных со-
ставов обычно снижает прочность материала из-за 
химического взаимодействия стекла и цемента. По-
этому исследователи представили новый подход 
к созданию композитного стеклобетона: специалисты 
измельчали битое стекло. В качестве наполнителя 
использовались частицы стекла размером около 50-
60 микрометров, полученные на шаровой мельнице. 
В качестве связующего элемента также использова-
лось стекло, но измельченное еще больше — до од-
ного микрометра. В результате ряда экспериментов 
ученым удалось увеличить прочность стеклобетон-
ной композиции в 2,5 раза.

«Человечество производит большое количество 
неразлагаемых и трудноразлагаемых отходов, ока-
зывающих значительную техногенную нагрузку 
на окружающую среду. Размещение этих отходов 
на полигонах нерационально с экономической точ-
ки зрения, так как выводит материал из хозяйствен-
ного оборота, – рассказал кандидат техниче-
ских наук, научный сотрудник ФИЦ КНЦ СО РАН 
Сергей Добросмыслов. – Мы разработали высоко-
прочный строительный материал на основе про-
мышленных и бытовых отходов стекла. Использова-
ние отходов при производстве материалов позволит 
снизить как техногенную нагрузку на окружающую 
среду, так и себестоимость готовой продукции. Ис-
пользование отходов в 2–3 раза дешевле природ-
ного сырья. Новый композит открывает возможности 
для создания более прочных и устойчивых сооруже-
ний в будущем».

Отметим, что полученный композит может быть ис-
пользован в строительстве, отделке и реставрации 
зданий, где требуются максимально прочные и дол-
говечные материалы.

19 сентября 2023

НА ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТАХ В КРАЕ 
ОТКРЫТО 5,6 ТЫСЯЧИ ВАКАНСИЙ

В краевом банке вакансий 5,6 тысячи предложе-
ний работы на инвестиционных проектах. Требуют-
ся рабочие и служащие в строительстве, промышлен-
ности, сельском хозяйстве и других отраслях. Пройти 
собеседования с работодателями можно на специ-
альных ярмарках вакансий, которые проводят цен-
тры занятости. Ближайшая из них пройдет уже завтра 
в Шарыпове.

Специалисты требуются на Таймыре и в Эвенкии, 
а также в Большеулуйском, Богучанском, Балахтин-
ском, Кежемском, Минусинском, Мотыгинском, На-
заровском, Туруханском, Северо-Енисейском, Ужур-
ском, Шушенском районах, в Минусинске, Норильске 
и Красноярске.

«При содействии службы занятости работодатели 
на инвестпроектах заполняют более 80 процентов 
вакансий. Такого результата мы достигли благодаря 
новым подходам в рамках проекта «Система кадро-
вого обеспечения инвестиционных проектов», – рас-
сказал руководитель агентства труда и занятости на-
селения Красноярского края Виктор Новиков.

Одними из мероприятий являются специальные яр-
марки вакансий. С начала года в результате их про-
ведения было закрыто порядка 2,6 тысячи предло-
жений работы, в том числе в рамках комплексного 
инвестиционного проекта «Енисейская Сибирь».

Отметим, что проект «Система кадрового обеспе-
чения инвестиционных проектов» краевая служба 
занятости реализует с 2019 года. За это время с по-
мощью центров занятости закрыто порядка 19 тысяч 
вакансий инвестиционных проектов.

20 сентября 2023

В КРАСНОЯРСКЕ ПРЕЗЕНТОВАЛИ 
СНЕГОБОЛОТОХОД «ВАРЯГ»

Сегодня в Красноярске на площадке специализиро-
ванной выставки «ЭКСПОДРЕВ» состоялась презен-
тация снегоболотохода «Варяг» – собственной раз-
работки ООО «АльянсСервис». Компания является 
участником проекта «Наши чемпионы», который ре-
ализует Корпорация развития Енисейской Сибири.

С 2023 года компания «АльянсСервис» реализует 
проект по созданию производства амфибийной тех-
ники (снегоболотоходов) марки «Варяг» с колесной 
формулой 4х4 и 6х6. Техника повышенной проходи-
мости востребована для обеспечения мобильности 
населения северных и дальневосточных террито-
рий России, а также для нужд сотрудников МЧС и по-
жарных служб.

«С Корпорацией развития Енисейской Сибири 
у нас заключено соглашение о сопровождении ин-
вестиционного проекта по созданию производства 
снегоболотоходов на территории Красноярского 
края, – рассказал директор ООО «АльянсСервис» 
Андрей Климович. – Реализация этого проекта по-
зволит производить поставки качественной техники 
для российских крупных предприятий и холдингов, 
МЧС и других служб, а также доставлять людей и раз-
личные грузы в труднодоступные места нашей стра-
ны, где нет хороших дорог и отсутствует возможность 
добраться с помощью других видов транспорта».

Руководитель проекта вездеходной техники 
ООО «АльянсСервис» Николай Аликин отметил, 
что компания является единственным в России про-
изводителем такой техники.

«Если говорить о транспортных габаритах, то вмести-
мость салона нашего «Варяга» больше, чем у анало-
гов. По техническим характеристикам выпускаемый 
нами вездеход тоже превосходит другие модели: это 
касается и маневренности, и мощности двигателя», – 
подчеркнул Николай Аликин.

По словам представителей компании «АльянсСер-
вис», в настоящее время мощности производства 
позволяют производить от 20 единиц снегоболото-
ходов в месяц.
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КОМПАНИИ – УЧАСТНИКИ ПРОЕКТА «НАШИ 
ЧЕМПИОНЫ» ПРЕДСТАВИЛИ СВОИ ПРОЕКТЫ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
КОРПОРАЦИИ AEON РОМАНУ ТРОЦЕНКО

В Красноярске прошла рабочая встреча председате-
ля совета директоров ООО «Инфраструктурная Кор-
порация «АЕОН» Романа Троценко и представителей 
ООО «Северная звезда» с компаниями – участника-
ми проекта «Наши чемпионы» и участниками Реестра 
поставщиков и подрядчиков Енисейской Сибири. 

Организатором мероприятия стала Корпорация раз-
вития Енисейской Сибири.

Во время встречи с презентациями выступили пред-
ставители компаний «АльянсСервис», «Скай Техно-
лоджи 2015», «Техномаш», «Новая энергия» и «Ай-
ти-Юниверс».

ООО «АльянсСервис» представило участникам ме-
роприятия снегоболотоход «Варяг» и бескаркасные 
палатки-ангары для техники. С 2023 года компа-
ния «АльянсСервис» реализует проект по созданию 
производства амфибийной техники (снегоболотохо-
дов) марки «Варяг» с колесной формулой 4х4 и 6х6. 
Техника повышенной проходимости востребована 
для обеспечения мобильности населения север-
ных и дальневосточных территорий России, а так-
же для нужд сотрудников МЧС и пожарных служб. 
К новым проектам компании помимо производства 
снегоболотоходов высокой проходимости также от-
носится производство быстровозводимых мобиль-
ных устройств для осуществления ремонтных работ 
по восстановлению автомобильной техники в суро-
вых климатических условиях.

Еще одна компания, ООО «Техномаш», – произво-
дитель мобильных зданий: вагон-домов, вахтовых 
поселков, блочно-модульных зданий. Представите-
ли компании презентовали мобильные быстровозво-

димые системы и вагон-дома. Компания работает 
на рынке Сибири и Дальнего Востока с 2009 года 
и за это время реализовала большое количество про-
ектов для крупных компаний, в том числе для участ-
ников комплексного инвестиционного проекта «Ени-
сейская Сибирь».

С презентацией инновационной разработки – вы-
сокотехнологичного эффективного сорбента широ-
кого спектра применения – выступили представи-
тели ООО «Новая Энергия». Реализацией проекта 
компания занимается с 2019 года. Объем вложенных 
средств в проект превышает 140 млн рублей, в на-
стоящее время производственная мощность пред-
приятия – 5 тысяч тонн продукции в год. В 2022 году 
«Новая Энергия» совместно с Сибирским федераль-
ным университетом учредила малое инновационное 
предприятие для проведения научных исследова-
ний, испытаний, подбора необходимых для заказчика 
параметров продукции, подготовки технических ре-
гламентов и создания новых видов продукции.

Также в рамках презентации были представле-
ны такие разработки, как прецизионное оборудо-
вание для обработки поверхностей, режущие стан-
ки, 3D-принтеры компании ООО «Скай Технолоджи 
2015» и операционная система «Атлант», созданная 
красноярскими программистами из компании «Ай-
ти-Юниверс»: она позволяет удаленно управлять 
парком из тысяч персональных компьютеров и дис-
танционно обновлять на них софт без остановки ра-
бочих процессов.

По итогам встречи представителям компа-
ний было рекомендовано рассмотреть возмож-
ность разработки новых решений на основе уже 
существующих, в том числе путем их усовершенство-
вания или модернизации. Результаты работы рас-
смотрит руководство компаний, входящих в холдинг 
AEON, после чего будет принято решение о возмож-
ном сотрудничестве.

25 сентября 2023

УЧЕНЫЕ НОЦ «ЕНИСЕЙСКАЯ СИБИРЬ» 
УЛУЧШИЛИ ТЕХНОЛОГИЮ ПОЛУЧЕНИЯ 
ВОДОРОДНОГО ТОПЛИВА

Технологию производства водорода и водородсо-
держащих смесей из органических отходов в труб-
чатом пиролизном реакторе усовершенствовали 
ученые СФУ в составе международного научного 
коллектива. Исследования были выполнены в лабо-
ратории биотопливных композиций СФУ по государ-
ственному заданию Министерства науки и высшего 
образования России. Лаборатория создана в рам-
ках деятельности научно-образовательного центра 
«Енисейская Сибирь».

Из-за глобального потепления и истощения нево- 
зобновляемых природных ресурсов для устойчи-
вого развития энергетики и обеспечения экологи-
ческой безопасности все более важной становится 
задача разработки технологий улавливания, пере-
работки и утилизации отходов производства, утвер-
ждают авторы работы.

Один из способов переработки отходов — разложе-
ние органических и многих неорганических соедине-
ний на молекулы более простых веществ под воздей-
ствием высокой температуры — пиролиз. Пиролизом, 
например, можно получать водород из углеводоро-
дов.

Ученые Сибирского федерального университета 
совместно с российскими и немецкими коллега-
ми модельно и экспериментально доказали, что эф-
фективность производства водорода и водородо-
содержащих смесей в пиролизном реакторе можно 
повысить, увеличив площадь соприкосновения те-
плоносителя с сырьем — органическими промыш-
ленными отходами. Площадь была увеличена нане-
сением полусферических выступов на внутреннюю 
поверхность канала, по которым проходит теплоно-
ситель.

«Подобный эффект в быту можно наблюдать при ох-
лаждении чая. Когда мы переливаем чай из чашки 
в блюдце, то увеличивается контактная площадь 
и происходит более интенсивный теплообмен», – 
рассказал один из ведущих авторов исследования, 
младший научный сотрудник Лаборатории биото-
пливных композиций СФУ Олег Коленчуков.

По его словам, применение выступов способствует 
повышению теплообмена до 11,5 % и увеличивает те-
плопередачу в среднем в 2,23 раза. Кроме того, вы-
ступы создают внутри канала вихревые образования, 
что дополнительно усиливает теплообмен между те-
плоносителем и сырьем. Сравнив показатели тепло-
обмена и гидравлического сопротивления, ученые 
определили оптимальную комбинацию скорости по-
тока и высоты выступов.

Повышение эффективности теплообмена положи-
тельно влияет на качество получаемых водородо-
содержащих смесей и объемы производимого водо-
рода, способствует снижению размеров реакторов, 
и минимизирует вторичные реакции разложения, тем 
самым уменьшая количество загрязняющих веществ, 
образующихся при пиролизе, утверждают ученые.
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КОМПАНИИ ИЗ КИТАЯ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ 
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С РЕГИОНАМИ ЕНИСЕЙСКОЙ 
СИБИРИ

Представители Корпорации развития Енисейской 
Сибири с деловым визитом посетили Китайскую На-
родную Республику (КНР). В ходе поездки делегация 
провела ряд переговоров с китайскими компаниями, 
руководство которых выразило заинтересованность 
в сотрудничестве с регионами Енисейской Сибири. 
Также в ходе встреч генеральный директор Корпо-
рации развития Енисейской Сибири Сергей Лады-
женко рассказал партнерам из Китая о деятельности 
Корпорации и презентовал меры поддержки, доступ-
ные инвесторам при реализации инвестпроектов.

С представителями Торгового представитель-
ства России в Китайской Народной Республике 
участники поездки обсудили инвестиционные проек-
ты, которые реализуются на территории Енисейской 
Сибири, и точки роста для экспорта и взаимовыгод-
ного сотрудничества с Китаем. Также была проведе-

на встреча с представителями Российско-Китайско-
го инвестиционного фонда регионального развития, 
целью которого является содействие межрегио-
нальному сотрудничеству России и Китая. В рамках 
встречи стороны обсудили проекты в области нефте- 
и угледобычи, сельского хозяйства, импорта лекар-
ственных средств и медицинского оборудования.

Руководство Китайской международной инвести-
ционной корпорации «Хуамин» в ходе переговоров 
выразило заинтересованность во взаимодействии 
при реализации проектов в сфере поставок обору-
дования для горнодобывающей промышленности 
и сельского хозяйства. Деревообрабатывающая кор-
порация China Timber & Wood Products Distribution 
Association проявила интерес к деревянному домо-
строению и сотрудничеству с логистическими компа-
ниями и производителями строительных материалов.

Ключевым мероприятием в рамках визита стало 
посещение офиса группы компаний SunHola Group 
Supply Chain Management, которая является круп-
нейшим оператором международной торговли сель-
скохозяйственной продукцией в северном Китае. 
У группы компаний более 4 тысяч стратегических 
партнеров; SunHola Group является важным цен-
тром передачи и распределения сельскохозяйствен-
ных товаров по всей стране, а также сотрудничает 
с более чем десятью посольствами в Китае в рамках 
проекта «Один пояс и один путь».

«В ходе деловой поездки мы достигли до-
говоренностей, которые будут способство-
вать развитию торговых и в целом экономических 
отношений между Китаем и регионами Енисейской 
Сибири, – рассказал Сергей Ладыженко. – Например, 
с Sunhola Group мы договорились об организации 
пробных поставок продуктов питания из наших ре-
гионов в Китай: мяса, рыбы, орехов, ягод и других. 
В случае появления интереса к нашим продуктам 
на рынке Китая можно рассчитывать на большие за-
казы и, в случае необходимости, инвестиции в рас-
ширение наших предприятий».
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ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ИЗ КИТАЙСКОЙ 
ПРОВИНЦИИ ШАНЬДУН НАМЕРЕНЫ 
СОТРУДНИЧАТЬ С КРАСНОЯРСКИМ КРАЕМ 

В Красноярске прошел Международный инвестици-
онный форум Китай (Яньтай) – Россия (Красноярск) 
2023. Организатором мероприятия выступило Крас-
ноярское региональное отделение Общероссий-
ской общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» при под-
держке Корпорации развития Енисейской Сибири, 
Союза «Центрально-Сибирская торгово-промыш-
ленная палата» и потребительского кооператива 
социально-преобразующих проектов «Население». 
На встрече присутствовали более 60 предпринима-
телей из Красноярска и делегация из китайского го-
рода Яньтай.

Открывая мероприятие, председатель Краснояр-
ского регионального отделения «ОПОРЫ РОССИИ» 
Виктор Захаров выразил уверенность, что встреча 
будет способствовать углублению взаимовыгодного 
сотрудничества между Красноярским краем и про-
винцией Шаньдун (г. Яньтай), а также росту и разви-
тию экономики обеих сторон.

С приветственным словом к участникам мероприятия 
обратилась временно замещающая должность на-
чальника управления внешних связей губернатора 
Красноярского края Оксана Царева: «Китай – наш 
основной торговый партнер, который уже на протя-
жении многих лет занимает лидирующие позиции 
во внешней торговле. Совсем недавно Китай вы-
шел на первое место по импорту товаров, ввозимых 
в Красноярский край, а по экспорту страна находится 
на втором месте. В настоящее время с провинцией 
Шаньдун  существуют перспективы сотрудничества 
в сфере деревообработки, сельского хозяйства, 
промышленности, торговли, туризма, образования 
и других».

Заместитель генерального директора Корпора-
ции развития Енисейской Сибири Борис Харченко 
в рамках своего выступления презентовал инве-
стиционный потенциал Красноярского края и КИП 
«Енисейская Сибирь», а также пригласил партнеров 
из Китая к участию в реализации инвестпроектов 
на территории региона.

Глава делегации исполнительный вице-председа-
тель Федерации промышленности и торговли г. Янь-
тай господин Ху Вэйнин презентовал экономический 
потенциал г. Яньтай провинции Шаньдун, рассказал 
о реализуемом в городском округе проекте по созда-
нию экологически чистой промышленной зоны с низ-
ким уровнем углеродного загрязнения.  

Представители китайских предприятий по произ-
водству промышленного оборудования и станков, 
мебели, медицинских изделий и пищевой продук-
ции представили информацию о своих компаниях 
и предложения по сотрудничеству с заинтересован-
ными краевыми предпринимателями.

Во время форума китайскими предпринимателями 
предложено сотрудничество по ряду направлений 
их предпринимательской деятельности. Было подпи-
сано трехстороннее соглашение между Федерацией 
промышленности и торговли г. Яньтай, региональ-
ным отделением общественной организации малого 
и среднего бизнеса «ОПОРА РОССИИ» по Краснояр-
скому краю и ПК СПП «Население» об информацион-
ной поддержке во всех вопросах развития бизнеса. 
После официальной части форума предприниматели 
получили возможность провести переговоры в фор-
мате b2b.

Также председателем Комитета по международным 
отношениям Красноярского регионального отделе-
ния «ОПОРЫ РОССИИ» Татьяной Моисеевой была 
достигнута договоренность об открытии представи-
тельства китайского предпринимательского сообще-
ства в Красноярске; взаимодействие с Китаем пред-
полагается и в рамках предстоящих бизнес-туров.

19 сентября 2023

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ РАЗВИВАЕТ 
СОТРУДНИЧЕСТВО С АВТОНОМНЫМ РАЙОНОМ 
ВНУТРЕННЯЯ МОНГОЛИЯ КИТАЙСКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Делегация Красноярского края приняла участие 
в 4-й Китайско-Монгольской выставке и Нацио-
нальной торгово-экономической ярмарке в городе 
Хух-Хото Автономного района Внутренняя Монголия 
Китайской Народной Республики.

В состав делегации вошли представители управле-
ния внешних связей губернатора края, Союза про-
мышленников и предпринимателей Красноярского 
края, Корпорации развития Енисейской Сибири, 
Китайской общины и аэропорта Красноярск, а также 
предприятий края в сфере производства продуктов 
питания, логистики и туризма.

Китайской стороне представили экономический и ин-
вестиционный потенциал региона, а также комплекс-
ный инвестиционный проект «Енисейская Сибирь». 
Краевые предприниматели обсудили с потенциаль-
ными китайскими партнерами возможности взаи-
модействия в сфере поставок продукции, создания 
совместных предприятий, организации прямого авиа- 
сообщения.

На переговорах сторон были достигнуты догово-
ренности о развитии сотрудничества с Краснояр-
ским государственным аграрным университетом 
в сфере академических обменов и совместных науч-
ных исследований.

В ходе выступления на конференции по разви-
тию торгово-экономического сотрудничества вре-
менно замещающая должность начальника управ-
ления внешних связей губернатора края Оксана 
Царева предложила китайским партнерам коопе-
рацию в сфере поставок продукции цветной метал-
лургии, агропромышленного комплекса, создание 
на территории края совместных предприятий по глу-
бокой переработке древесины, пригласила принять 
участие в Красноярском экономическом форуме, 
а также в I Красноярском инвестиционном форуме 
и ЭКСПО «Россия-Китай».
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ИНВЕСТИЦИОННЫЙ И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ПОТЕНЦИАЛ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
ПРЕЗЕНТОВАЛИ УЧАСТНИКАМ «ИННОПРОМА» 
В КАЗАХСТАНЕ

Сегодня в рамках международной выставки «Инно-
пром», которая проходит в Казахстане, состоялась 
презентация инвестиционного и экономического 
потенциала Красноярского края. С презентацией вы-
ступил генеральный директор Корпорации развития 
Енисейской Сибири Сергей Ладыженко.

В своем выступлении Сергей Ладыженко отметил, 
что по итогам 2022 года Красноярский край зани-
мает 8-е место по объему валового регионального 
продукта и входит в десятку субъектов РФ, формиру-
ющих более половины суммарного ВВП России.

«В настоящее время на сопровождении Корпо-
рации развития Енисейской Сибири, которая 
определена специализированной организацией 
по привлечению инвестиций и работе с инвестора-
ми в Красноярском крае, находится 175 инвестпроек-
тов, – рассказал Сергей Ладыженко. – За последние 
3 года краю удалось сделать мощный рывок и войти 
в пятерку российских лидеров по уровню инвестици-
онного потенциала. В 2022 году объем инвестиций 
в экономику региона составил 8,2 млрд долларов – 
это на 21,5 % больше, чем годом ранее».

Партнеров из Казахстана пригласили к сотрудниче-
ству в рамках реализации комплексного инвестици-
онного проекта «Енисейская Сибирь». В частности, 
промышленным предприятиям предлагается реали-
зация проектов в рамках особой экономической зоны 
«Красноярская технологическая долина», а казах-
станским авиаперевозчикам – включение транспор-
тно-логистического хаба на базе аэропортов Крас-
ноярск и Черемшанка в логистику своих компаний.

Участникам мероприятия также рассказали о воз-
можностях торгово-экономического сотрудничества 
в области экспорта и импорта между Красноярским 
краем и Казахстаном. В настоящее время Казах-
стан является главным внешнеторговым партне-
ром края среди стран ЕАЭС: республика занимает 

1-е место по товарообо-
роту и 1-е место по экс-
порту. Объем экспортных 
поставок в Казахстан 
за 2022 год по сравнению 
с 2021 годом увеличился 
в 1,4 раза и составил бо-
лее 113,6 млн долларов.

О с н о в н ы е  кате го р и и 
продукции, которую экс-
портируют в Казахстан, 
это драгоценные камни, 
различные виды обору-
дования, продукты неор-
ганической химии, древе-
сина и алюминий.

Также в ходе международ-
ного мероприятия состоя-
лось подписание девяти 
соглашений о сотрудни-

честве между органами власти Красноярского края, 
компаниями региона и бизнес-структурами Казах-
стана.

27 сентября 2023

КОМПАНИИ ИЗ КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ И КАЗАХСТАНА ДОГОВОРИЛИСЬ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

В рамках международной выставки «Иннопром», ко-
торая проходит в Казахстане, состоялось подписа-
ние восьми соглашений о сотрудничестве.

Красноярские компании на площадке «Иннопрома» 
подписали документы о сотрудничестве с партнера-
ми из Казахстана.

Соглашение о дистрибуции на предмет организации 
продаж и строительства срубов домов из древеси-
ны кедра на территории Казахстана было подписа-
но между красноярским «Кедровым стилем» и казах-
станскими строительными компаниями Project Build 
Company и EXCLUSIVE WOOD STROY. Компания 
«Кедровый стиль», один из лидеров деревянного до-
мостроения в России, является участником проекта 
«Наши чемпионы», который реализуется в Краснояр-
ском крае Корпорацией развития Енисейской Сиби-
ри. «Кедровый стиль» более 20 лет специализируется 

на возведении высококачественных домов из столет-
него сибирского кедра, а также бань, беседок, кровли 
и мебели.  

ООО «Центр Сибири» – компания с широким спек-
тром современного высокотехнологичного обору-
дования, в том числе от европейских производите-
лей, по переработке лесоматериалов. Основной вид 
деятельности предприятия – распиловка и строга-
ние древесины, кроме того, компания занимается 
оптовой торговлей древесным сырьем и необра-
ботанными лесоматериалами, лесозаготовками. 
На площадке «Иннопрома» краевое предприятие 
заключило соглашение о сотрудничестве в обла-
сти организации поставок лесоматериалов с ТОО 
EcoPapFor.

Еще один документ о сотрудничестве подписали 
краевая компания «Мекран» – ведущий российский 
производитель мебели из массива натурального 
дерева, дочернее предприятие государственной 
корпорации развития ВЭБ.РФ и один из крупней-
ших поставщиков пиломатериала и лесоматериала 
для потребителей по всей Республике Казахстан, 
компанией PS GROUP KZ. Стороны будут сотрудни-
чать в области организации поставок погонажных 
изделий и готовой продукции.

Соглашение о сотрудничестве в сфере организации 
поставок металлических конструкций подписали 
Сосновоборский завод металлических конструкций 
и компания из Казахстана ES Group 2023. Сосново-
борский завод металлических конструкций –  про-
изводитель сложных и нестандартных строитель-
ных металлоконструкций, а также резервуарного 
и емкостного оборудования.

Еще одна краевая компания, ООО «Систематикс», 
договорилась о сотрудничестве с ТОО SilkNetCom. 
«Систематикс» ведет разработку комплексов связи 
для транспорта. Компания поставляет свои комплек-
сы автотранспортным предприятиям, а также компа-
ниям, осуществляющим железнодорожные и речные 
пассажирские перевозки. Оборудование обеспечи-
вает следующие сервисы на транспорте: видеона-
блюдение, в т.ч. в рамках проекта «Безопасный го-
род», подсчет пассажиропотока, распознавание лиц, 
телеметрия, управление бортовыми системами и т.д. 
Партнеры из Казахстана, ТОО SilkNetCom, специали-
зируются в сфере провайдерских услуг, IT и строи-
тельства телекоммуникационных сетей как в частном, 
так и в государственном секторе.

Также в рамках международной выставки были под-
писаны документы о сотрудничестве и взаимодей-
ствии между Корпорацией развития Енисейской 
Сибири и казахстанскими агентствами развития. Так, 
генеральный директор Корпорации Сергей Лады-
женко подписал соглашения о сотрудничестве с ру-
ководителями Национального агентства по разви-
тию инноваций QazInnovations и АО «Фонд науки». 
Также на площадке международной выставки в Ка-
захстане было подписано соглашение о сотрудниче-
стве между Корпорацией развития Енисейской Сиби-
ри и Центром развития торговой политики QazTrade, 
который является ключевой исследовательской ком-
панией Казахстана в сфере торгово-экономических 
отношений.
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ДЕРЕВООБРАБОТКА, МЕТАЛЛУРГИЯ 
И ЭКСПОРТ ОБОРУДОВАНИЯ: КРАСНОЯРСКИЕ 
И КАЗАХСТАНСКИЕ КОМПАНИИ 
ОБСУДИЛИ РАСШИРЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА

Делегация Красноярского края в ходе рабочей по-
ездки в Республику Казахстан посетила город Кок-
шетау. В столице Акмолинской области представи-
тели бизнес-структур, организаций и властей края 
ознакомились с работой производственных пред-
приятий, осмотрели объекты социальной инфра-
структуры.

Представители бизнес-кругов и властей двух сторон 
в ходе деловой встречи обсудили перспективные на-
правления для кооперации, среди них — лесная от-
расль, деревообработка, металлургия, экспорт обо-
рудования, туризм.

Позже акмолинские и красноярские компании в фор-
мате бизнес-встреч обсудили вопросы налаживания 
взаимовыгодного сотрудничества в части экспор-
та-импорта производимой продукции.
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